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Расстояние между Минском 
и Иркутском почти 6 тысяч 
километров. Путь неблизкий, 
но километры вовсе не помеха 
для развития и укрепления 
отношений между нашей страной 
и этим сибирским регионом. 
Белорусов здесь очень любят 
и всегда ждут. Визит Главы 
государства в Иркутскую область, 
очевидно, придаст новый импульс 
сотрудничеству. Иркутяне 
заинтересованы в поставках 
белорусской техники, готовы 
развивать кооперацию по ряду 
направлений. Тем более что тема 
импортозамещения сегодня как 
никогда актуальна для обеих 
стран. Тут у нас с Иркутском 
большие планы и перспективы. 
Александр  Лукашенко 
подчеркивает: мы просто 
обязаны быть «вмонтированы» 
в производственные цепочки, 
выгодные всему Союзному 
государству. Но обо всем 
по порядку.

Сбывшаяся мечта 
 Президента

Белорусский лидер прилетел в 
Иркутск из Улан‑Батора, где завершил‑
ся его государственный визит в Монго‑
лию, во второй половине дня 4 июня. 
Эмоции Главы государства прямо у тра‑
па борта номер один:

— Хорошо тут, как дома. Уникальное 
место!

— Здесь место силы, — поддержал 
губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев.

В тот же день сбылась давняя меч‑
та  Президента — посетить озеро Байкал. 
Вместе с Игорем Кобзевым и полномоч‑
ным представителем  Президента Рос‑
сийской Федерации в Сибирском феде‑
ральном округе Анатолием Серышевым 
Глава государства совершил прогул‑
ку на корабле вдоль Кругобайкальской 
железной дороги.

О своем желании посетить уни‑
кальные природные места России, 
в их числе и озеро Байкал, Алек‑
сандр  Лукашенко говорил неодно‑
кратно. А Игорь Кобзев, будучи во 
Дворце Независимости в Минске в 
сентябре 2020 года, лично пригла‑
шал белорусского лидера в гости.

И Байкал, поверьте, действительно 
стоит того, чтобы здесь побывать!

«Мы всегда открыты!»: 
о возможностях Минска 
и Иркутска

5 июня у  Президента в Иркутске 
была насыщенная рабочая программа. 
И началась она с общения с губернато‑
ром Игорем Кобзевым. Встречали бело‑
русского лидера очень тепло и душев‑
но. У здания правительства Иркутской 
области были не только традиционные 
хлеб‑соль, но и народные песни. Арти‑
сты фольклорного ансамбля Иркутско‑
го товарищества белорусской культуры 
и народного фольклорного ансамбля 
«Оберег» Иркутского областного Дома 
народного творчества были искрен‑
не рады пообщаться с Главой государ‑
ства и попросили о совместном фото. 
Александр  Лукашенко с удовольстви‑
ем согласился.  Президента также при‑
ветствовали ветераны войны и тру‑
да, мать Героя России Эдуарда Дьяко‑
нова, погибшего в СВО. Для каждого у 
 Президента нашлись теплые слова.

В ходе официальной встречи Игорь 
Кобзев проинформировал Александра 
 Лукашенко о возможностях региона и 
его промышленном потенциале. Под‑
робно губернатор остановился на эко‑

номике области и рассказал о реализа‑
ции крупнейших инвестиционных про‑
ектов:

— Нам сегодня нужно и необхо‑
димо присутствие наших братьев, 
коллег и партнеров. Мы всегда 
открыты.

Беларусь и Иркутская область име‑
ют давние и прочные взаимоотноше‑
ния. Этот российский регион для Бела‑
руси — давний и важный партнер как 
в торговле, так и в инвестиционной и 
культурной сферах. В числе других сфер 
взаимодействия — лесное хозяйство и 
строительство. Кроме того, для Иркут‑
ской области могут представлять инте‑
рес белорусское горно‑шахтное обору‑
дование и карьерная техника, грузовые 
автомобили, пассажирский транспорт.

После встречи с главой региона 
белорусский лидер пообщался с мест‑
ными жителями: горожане собрались 
у крыльца в ожидании  Президента 
Беларуси. Как оказалось, у многих из 
них родственники проживают в нашей 
стране.

— Приезжайте почаще, — просили 
иркутяне, делая памятные фотографии 
с Александром  Лукашенко.

Первым делом — 
самолеты

Следующая точка президентско‑
го маршрута — филиал ПАО «Яков‑
лев» — Иркутский авиационный завод 
(ИАЗ). Это одно из самых современ‑
ных и высокопроизводительных пред‑

приятий авиастроительной отрасли 
России. Основные его проекты сегод‑
ня — истребители типа Су‑30 и учеб‑
но‑боевые самолеты Як‑130. Также в 
настоящее время на предприятии раз‑
ворачивается серийное производство 
первого в истории ИАЗ гражданского 
лайнера МС‑21.

Всего на заводе было выпущено 
более 8 тысяч летательных аппаратов 
около 30 типов и модификаций. Само‑
леты из Иркутска в разные годы постав‑
лялись в 40 стран.

Беларусь является одним из 
ключевых заказчиков предпри‑
ятия, эксплуатируя оба типа 
самолетов, серийно выпуска‑
емых на Иркутском авиацион‑
ном заводе, — многофункцио‑
нальные истребители Су‑30СМ 
и учебно‑боевые самолеты 
Як‑130.

Кроме того, наша страна может стать 
одним из первых иностранных эксплуа‑
тантов новейшего авиалайнера МС‑21, 
который в настоящее время проходит 
программу импортозамещения и гото‑
вится к летным испытаниям в россий‑
ском облике.

И поскольку ИАЗ нацелен на расши‑
рение производственной кооперации с 
авиационными предприятиями Белару‑
си, тема реализации совместных про‑
ектов, например в станкостроении и 
микроэлектронике, была основной во 
время визита Главы государства.

На заводе Александр  Лукашенко 
ознакомился с этапами производства 

военной авиационной техни‑
ки, сборки пассажирского лайнера 
МС‑21. Руководство предприятия под‑
робно проинформировало Главу госу‑
дарства о выпускаемой продукции и 
перспективных разработках.

Кстати, здесь Александру  Лукашенко 
подарили модель истребителя Су‑30.

— Мой любимый самолет, — заявил 
 Президент.

— Самое главное — высокоманев‑
ренный, — прокомментировал генди‑
ректор Иркутского авиазавода Алек‑
сандр Вепрев.

Что касается совместного разви‑
тия авиастроения,  Президент подчер‑
кивает, что белорусская сторона готова 
активно включаться во все процессы и 
сделает все возможное для совместно‑
го развития этого направления:

— Мы хотим быть «вмонтирова‑
ны» в ваши процессы по высо‑
ким технологиям: самолетостро‑
ение, ракетостроение… Это долж‑
но быть наше общее: Беларусь, 
Россия не должны делить. Как мы 
часто говорим, это товар Союзно‑
го государства. Давайте уравня‑
ем в правах белорусские и рос‑
сийские товары, чтобы не было 
никаких проблем. Тогда и разго‑
воры исчезнут, кто кого поглоща‑
ет и объединяет. Экономика все 
поглотит. Мы должны найти здесь 
(на Иркутском авиационном заво‑
де. — Прим. ред.) кусок высоко‑
технологичной работы. Вот что от 
меня надо.

Ставка на высокие технологии
Импортозамещение и кооперация, совместные проекты в авиастроении и сбывшаяся 
мечта  Президента. Подробности визита Александра  Лукашенко в Иркутскую область

 i Президент Беларуси Александр Лукашенко 
и губернатор Иркутской области Игорь Кобзев.



Беларусь в приоритете: когда 
мы получим российские лайнеры

Иркутский авиационный завод входит в Объеди‑
ненную авиационную корпорацию (ОАК), которая 
нацелена на расширение производственной коопера‑
ции с авиационными предприятиями Беларуси. Пред‑
ставители корпорации обозначили:

— Развитию сотрудничества в авиастроении боль‑
шое внимание уделяют руководители обеих стран: 
приняты межправительственный план и дорожная 
карта по активизации взаимодействия. Мы наце‑
лены на расширение производственной коопе‑
рации с авиационными предприятиями Беларуси. 
ОАК реализует программу импортозамещения и 
наращивания темпов производства. В связи с этим 
развитие сотрудничества с предприятиями Бела‑
руси приобретает более важное значение.

Планируется наладить более тесное взаимодей‑
ствие с белорусскими производителями, в том числе 
по наращиванию объема поставок авиационных ком‑
понентов, узлов и агрегатов. Также прорабатывает‑
ся возможность создания площадок на территории 

Беларуси для ремонта и сервисного обслуживания 
поставленной в республику российской авиатех‑

ники.
Генеральный директор Объединен‑

ной авиастроительной корпорации 
Юрий Слюсарь рассказал белорусским 
журналистам, что объемы выпуска про‑
дукции постоянно растут и это требует 
дополнительных возможностей произ‑
водства:

— Мы и до этого сотрудничали с 
предприятиями Беларуси, неоднократ‑

но бывали на заводе в Барановичах (558‑й 
авиационный ремонтный завод. — Прим. ред.), 

на Минском заводе гражданской авиации № 407, 
в Орше (Оршанский авиаремонтный завод. — Прим. 

ред.). Очень нравятся нам эти заводы, нравятся люди. 
За все постсоветское время эти производства продол‑
жали работать, сохранили производственную авиаци‑
онную культуру, поэтому они абсолютно готовы к тому, 
чтобы расширить сотрудничество.

По словам Юрия Слюсаря, приоритет — именно в 
гражданской авиации. Российские партнеры гото‑
вы ежегодно размещать заказы на наших  
авиапредприятиях на 3 — 5 миллиардов россий‑
ских рублей. Технологический и экономический 
расчет показывает, что все это реализуемо.

— Как сказал Александр Григорьевич, надо про‑
явить волю и реализовать этот проект, пройти точ‑
ку невозврата. У нас подписаны контракты. Мы уже 
сотрудничаем: делаем номенклатуру для ряда моде‑
лей, надо это масштабировать, — резюмировал генди‑
ректор ОАК.

Что касается перспектив поставок пассажирских 
самолетов МС‑21 и полностью российских среднема‑
гистральных пассажирских самолетов МС‑21 — 310 для 
белорусского авиапарка, они, безусловно, тоже есть. 
Юрий Слюсарь отметил, что из‑за ухода с российского 
рынка иностранных «Боингов» и «Эмбрайеров» внача‑
ле предстоит закрыть потребности российских авиа‑
компаний, но белорусские партнеры — тоже в прио‑
ритете:

— Мы, конечно же, братский народ не оста‑
вим без самолетов… Полностью российский само‑
лет (МС‑21 — 310. — Прим. ред.) обеспечивает возмож‑
ность полной импортной независимости и отсутствие 
влияния мировых производителей, на чем и куда нам 
летать.

Полина КОНОГА.
Иркутск — Минск.
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Справочно
МС‑21 — семейство среднемагистральных пассажирских самолетов, 
создаваемое предприятиями «Ростеха». МС‑21 — 300 — базовая 
модификация лайнера вместимостью 160 — 211 мест с двигателями 
американского производства, совершившая первый испытательный 
полет в 2017 году. МС‑21 — 310 — импортозамещенная версия 
МС‑21 — 300 с российскими двигателями ПД‑14. Начало коммерческих 
поставок лайнеров ожидается в 2025 — 2026 годах. Первым 
получателем станет группа «Аэрофлот».

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий Крутой, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республики 
Беларусь в Российской Федерации:

— У   Президента была очень насыщенная 
программа. Фактически все темы, кото-
рые были заявлены, стороны обсудили. За 
последние два года мы очень интенсивно 
развиваем сотрудничество и вернулись на 
доковидный уровень. Однако   Президент 
констатировал, что уровень товарооборо-
та необходимо увеличивать в 2 — 3 раза.

Рассматривалась возможность 
открытия в регионе оптово‑
распределительного логисти‑
ческого хаба белорусских това‑
ров для продажи не только в регионе, но и 
для экспорта в Китай. Поскольку за реги‑
оном закреплен Брестский облисполком, 
  Президент поставил задачу изучить воз‑
можность создания здесь Брестского хаба. 
На примере Бреста в пилотном режиме 
будем реализовывать этот проект.

Все наши ведущие 
предприятия продолжают 
успешно сотрудничать 
с регионом. БЕЛАЗ планирует 
в этом году поставить в регион вдвое 
больше техники. Активно присутствует 
МАЗ, «Гомсельмаш» подписал пятилетнюю 
программу на поставку комбайнов. Сейчас 
также начнутся первые поставки техники 
«АМКОДОР».

Представители крупнейших 
машиностроителей Иркутской 
области в марте поездили по всей 
Беларуси. Наша задача, которую сегодня 
подтвердил   Президент, на примере кон‑
кретных региональных отраслей и круп‑
ных инвестпроектов загрузить станкостро‑
ителей на первом этапе до 2030 года и 
далее — до 2040 года.

За год сделано немало. 
Два предприятия активно 
сотрудничают с Иркутским 
авиационным заводом, по деталям 
и компонентам имеются хорошие 
первичные программы.   Президент 
потребовал подключить к этому процессу 
«Горизонт» и «ИНТЕГРАЛ» — по микро‑ 
и радиоэлектронике.

Две базовые темы, кото‑
рые обсуждались на уров‑
не   Президента, — семеноводство 
(регион планирует серьезно увеличить 
долю элитных семян) и молочное живот‑
новодство (увеличить поголовье молочных 
коров). Белорусские компании уже рабо‑
тают по поставке оборудования и проек‑
тированию молочно‑товарных комплек‑
сов. Обсуждались поставки ветпрепаратов, 
аминокислот и премиксов из Беларуси.

Наши производители участву‑
ют в четырех пилотных про‑
ектах в области. Есть пла‑
ны построить четыре завода по 
переработке твердых коммунальных отхо‑
дов, где мы также готовы принять участие. 
Активно участвуем в программе замены 
лифтов в Иркутске.

Логистика

Промышленность

Станкостроение

Авиастроение

АПК

ЖКХ

/
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Благодатные 
результаты

Александр  Лукашенко с 
самого начала своего президент‑

ства обозначал азиатское направле‑
ние как одно из приоритетных в белорус‑
ской внешней политике. Тогда, в 1990‑е 
годы, эксперты уже говорили о феномене 
пробуждающейся Азии. Наш Глава госу‑
дарства был одним из первых, кто отме‑
тил эту тенденцию. И это в то время, ког‑
да националистическая оппозиция в упор 
не хотела ничего видеть, кроме «цивили‑
зованного мира», под которым понима‑
ли только США, Канаду и страны Европы. 
 Президент упорно прокладывал путь на 
Восток, и сейчас мы уже получаем благо‑
датные результаты той работы. В первую 
очередь стоит отметить беспрецедентный 
уровень партнерства с КНР, которое пол‑
ностью оправдывает определение, дан‑
ное официальным Пекином: всепогодное, 
всестороннее и стратегическое.

Беларусь последовательно делала 
шаги, которые укрепляли наши позиции 
в Азии. Так, мы присоединились к Движе‑
нию неприсоединения, из 120 участни‑
ков которого 37 азиатских стран. Кстати, 
Беларусь является единственным евро‑
пейским государством в данной органи‑
зации.

В Минске сразу же поддержали идею 
Председателя КНР Си Цзиньпина о 
возрождении Великого Шелкового 
пути, выдвинутую в 2013 году. Очень 
быстро она превратилась в развер‑
нутую международную инициати‑
ву «Один пояс и один путь», которая 
позволяет выстраивать равноправ‑
ные отношения между государства‑
ми на разных континентах.

Шанхайская организация сотрудни‑
чества с самого ее зарождения вызыва‑
ет живой интерес в нашей стране. Пото‑
му с 2010 года Беларусь участвует в ШОС 
в статусе партнера по диалогу, а с 2015‑го 
как наблюдатель. В июне 2016 года Алек‑
сандр  Лукашенко впервые принял уча‑

с т и е 
в засе‑

д а н и и 
Совета глав 

государств — 
членов ШОС. 

С тех пор наш 
 Президент — 

непременный участ‑
ник таких встреч на 

высшем уровне, а 16 сен‑
тября 2022 года во время 

заседания совета в Самаркан‑
де было подписано Решение о 

начале процедуры полноправного 
вступления Беларуси в эту автори‑

тетную международную организацию. 
Генеральный секретарь ШОС Чжан Мин  
заявил, что это долгожданное событие 
произойдет на предстоящем в июле сам‑
мите организации.

Фактор поддержки
Можно говорить о целом комплексе 

факторов, определяющих наш азиатский 
выбор. Начнем с политического. США и 
их европейские сателлиты последова‑
тельно проводят недружественный курс 
по отношению к Беларуси. Практически 
весь суверенный период своего развития 
наше государство подвергается постоян‑
ным необоснованным придиркам со сто‑
роны Запада. Регулярно они приобретали 
характер наглого вмешательства во вну‑
тренние дела. До поры до времени в Мин‑
ске проявляли удивительное терпение, 
пытались каким‑то образом договорить‑
ся и выработать приемлемые правила 
сотрудничества с США, ЕС и даже НАТО. 
Однако все оказалось напрасно: пар‑
тнеры с той стороны не только не наме‑
ревались придерживаться каких‑либо 
правил, но и постоянно меняли их. Иное 
дело — азиатский подход. Там никому не 
навязывают какие‑либо идеологические 

догмы. Наобо‑
рот, в ключе‑

вых документах 
 ШОС подчеркива‑

ется уважение к само‑
бытным культурам, в том 

числе и политическим тра‑
дициям.

В этом контексте пока‑
зателен монгольский визит 

 Президента Беларуси. Он при‑
шелся на очень острый пери‑

од в новейшей истории этой стра‑
ны. В разгаре избирательная кампа‑
ния. 28 июня монголы изберут Вели‑
кий Государственный хурал, то есть  
парламент. Выборы пройдут по ново‑
му закону, который вводит смешанную 
мажоритарно‑пропорциональную систе‑
му. Но дело не только в процедурах. Пра‑
вящая Монгольская народная партия, 
которую представляет  Президент Ухнаа‑
гийн Хурэлсух, выступает за укрепление 
суверенитета, проведение самостоятель‑
ного внешнеполитического курса, разви‑
тие дружественных отношений с Росси‑
ей и Китаем. И потому приезд Александра 
 Лукашенко так важен для принимающей 
стороны. Ведь наш  Президент является 
одним из лидеров формирования нового 
многополярного мира.

Стойкость Беларуси перед лицом 
открытого западного давления, 
угроз, санкций вызывает уважение 
по всему миру. Авторитет Главы госу‑
дарства призван укрепить позиции 
монгольских государственников. И 
мы уже можем утверждать, что так и 
произошло. Прозападные неолибе‑
ральные силы готовили серию про‑
вокаций в ходе визита, но все они 
были сорваны, поскольку их не под‑
держали сами граждане. А точные и 
откровенные оценки, данные бело‑
русским лидером, вызвали большой 
положительный резонанс в обще‑
стве.

Технологический 
суверенитет

Разворот на Восток означает и рас‑
ширение экономического сотрудниче‑
ства. Именно туда стремительно пере‑
мещаются мировые финансовые и инду‑
стриальные центры. И государственный 
визит Главы государства, и поездки выс‑
ших должностных лиц были направле‑
ны на укрепление наших хозяйственных 
связей с азиатскими странами. Беларусь 
заинтересована в стимулировании торго‑

во‑экономической кооперации, совмест‑
ной цифровой трансформации, участии 
в проектах по продвижению в реальный 
сектор искусственного интеллекта. Сверх‑
актуален вопрос развития общего транс‑
портного пространства, международных 
автомобильных перевозок, строительства 
высокоскоростных железных дорог. Реа‑
лизация данных проектов будет означать 
прорыв в направлении технологического 
суверенитета.

С решением перечисленных вопро‑
сов связана и сфера социального и гума‑
нитарного сотрудничества. Конечно же, 
ключевым фактором является подготовка 
кадров. А потому необходимо добиваться 
создания единого образовательного про‑
странства. В этом плане ШОС может стать 
эффективной площадкой для достижения 
договоренностей в данной сфере.

Поставленные амбициозные цели 
будут достигнуты только при условии 
надежного обеспечения безопасности. 
Потому уже сейчас вырабатываются кон‑
кретные механизмы совместных действий 
по борьбе с терроризмом, экстремизмом, 
организованной преступностью, воен‑
но‑промышленного сотрудничества.

Таким образом, мы наблюдаем реаль‑
ное воплощение принципа многовек‑
торности внешней политики Бела‑
руси, открытости нашей страны для 
контактов с любыми государствами, 
готовыми к равноправному диалогу 
без предварительных условий.

В нынешней международной ситуа‑
ции потенциальные партнеры, готовые 
разделить наше видение будущего, нахо‑
дятся в Азии, Африке, Латинской Амери‑
ке. А что же США и Европа? Им придет‑
ся принять новую международную реаль‑
ность, иначе бывшие гегемоны окажутся в 
изоляции. Это веление времени.

Вадим ГИГИН, депутат Палаты 
представителей, кандидат 

исторических наук.
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 Президента Беларуси 
в Монголию — знаковое событие. 
Накануне состоялась поездка 
парламентской делегации 
во главе с председателем Совета 
Республики Натальей Кочановой 
в Китай. А председатель Палаты 
представителей Игорь Сергеенко 
работал в Казахстане,  
где проходило заседание Совета 
Парламентской ассамблеи 
ОДКБ. Разворот в сторону 
Азии перестал быть лозунгом 
и превращается в реальную 
стратегию действий.

Большая азиатская неделя — именно так 
обобщенно можно назвать белорусскую 

активность на международной арене 
в последние дни

ПЕРСПЕКТИВЫ

/

Закрепляемся на Востоке

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Вы обладаете 
колоссальными ресурсами, 
огромными богатствами. 
Это ваше великое благо. 
Но это благо нужно сберечь, 
защитить. Потому что мир 
сегодня ошалел. Уважают 
только силу. И чтобы 
существовать в этом бешеном 
мире, нужно быть сильным. 
Я от всей души желаю вам 
быть сильными, чтобы 
выжить в этом мире и сделать 
монгольский народ заслуженно 
богатым и великим.

Во время официальных переговоров 
с  Президентом Монголии Ухнаагийн 

Хурэлсухом, 3 июня 2024 года.
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 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Михаил Русый, председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики по законодательству и государственному 
строительству:

— Сама суть нашего экспертно‑консультативного сове‑
та, созданного при Президиуме Совета Республики, — 

изучение болевых, наиболее перспективных вопросов 
для их оперативного решения и быстрого доведения 
до логического завершения. Глава государства с пер‑
вых дней президентства ставил задачу взять под кон‑
троль вовлечение в оборот мелиорированных земель, 

их эффективное использование. В последние годы 
очень много сделано в этом направлении. Проводится 

детальная инвентаризация всего земельного фонда, чтобы 
рационально использовать каждый клочок. Для масштабных работ созда‑
ется отечественная суперэффективная техника, которая по лизингу пере‑
дается мелиоративным организациям. Дреноукладчики, канавокопатели, 
одно‑ и многоковшовые экскаваторы. В прошлом году около 700 единиц 
техники передано, 300 поступило сейчас.
Вот‑вот вступят в силу изменения в Закон «О мелиорации земель». Они 
снимают ограничения, которые бременем висели над организациями. Это 
значит, что работа пойдет в новом темпе.
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Белорусские поля невозможно представить без мелиорации. Сложная 

система инженерных сооружений покрывает около 40 процентов сельхозугодий 
страны, на которых выращивается треть отечественной растениеводческой 

продукции. Однако многочисленные каналы, коллекторы, дамбы, созданные 
в прошлом веке, сегодня требуют серьезного ремонта и реконструкции. 

Актуальные вопросы мелиорации были рассмотрены вчера в Любани на заседании 
экспертно‑консультативного совета при президиуме Совета Республики Национального 

собрания под руководством спикера верхней палаты Парламента Натальи Кочановой.

Чувствуем поддержку
Перед началом мероприятия его участни‑

ки оценили реконструкцию мелиоративной системы 
«Марьинская» в ОАО «БВО» Любанского района. Работа 

кипит! Поэтому можно было воочию оценить ее масшта‑
бы, увидеть мелиоративную технику и даже лично пооб‑

щаться с мелиораторами. Пояснения по объекту предста‑
вил генеральный директор государственного объединения  

«Минскмелиоводхоз» Александр Хоревич:
— Из общей площади объекта 86 процентов переувлаж‑

нены. При этом 11,5 гектара из‑за постоянного переувлажне‑
ния не использовались в сельскохозяйственном производстве 
и были заросшими древесно‑кустарниковой растительностью.

Спикер Совета Республики поинтересовалась, справятся ли 
мелиораторы Минщины с той задачей, которая была поставлена 
 Президентом, — увеличить объемы работ до 2025 и 2030 годов?

— Справимся с учетом той поддержки, которая нам оказывает‑
ся государством. Мы хорошо технически переоснастились в про‑
шлом году, в этом продолжаем обновлять и совершенствовать 
машинно‑тракторный парк, — сказал Александр Хоревич.

Главный ресурс
Актуальность выбранной для заседания экспертно‑консуль‑

тационного совета темы Наталья Кочанова объяснила тем, что 
в 2022 году Глава государства поставил задачу по активизации 
мелиорирования земель:

— Хотя эта тема не новая.  

Мелиорирование земель, использование земельных ресур‑
сов, наведение порядка на земле — на протяжении суверен‑
ного этапа развития Беларуси  Президент делает акцент на 
этом. Потому что земля для нас — главный ресурс.

Два года назад на совещании у  Президента был четко 
прописан протокол поручений, в соответствии с которым 
должны выполняться работы по мелиорации. В развитие 
этой темы Правительство подготовило план, программу. 
Был назначен и ответственный — Леонид Заяц, в то вре‑

мя вице‑премьер.
— С его переходом в Совет Республики на долж‑

ность председателя Постоянной комиссии по регио‑
нальной политике и местному самоуправлению эта 

задача перед ним так и осталась, — подчеркнула 
Наталья Кочанова. — Эффективная работа пред‑

приятий, обеспечение техникой, финансирова‑
ние, укомплектованность кадрами, норматив‑

но‑правовая и законодательная база — для 
нас эти вопросы важны.

Быстрее и больше
Сегодня в Беларуси более 

2,8 миллиона гектаров мелиори‑
рованных земель, что состав‑

ляет 37 процентов от всей площади сельскохозяйственных угодий. 
При этом в 2022 году Правительству совместно с облисполкомами 
была поставлена четкая задача обеспечить в 2023 — 2025 годах трех‑
кратное увеличение по отношению к 2021‑му объемов реконструк‑
ции мелиоративных систем и культур технической мелиорации.

— В целях выполнения поручения  Президента необходимо вве‑
сти в эксплуатацию 412 тысяч гектаров мелиорированных земель. 
Фактически за три года было введено в эксплуатацию 195 тысяч 
гектаров земель. А за два года (2024‑й и 2025‑й) надо ввести 
277 тысяч гектаров. Задание очень напряженное. Поэтому работа, 
конечно, предстоит серьезная, — подчеркнула Наталья Кочанова.

В нашей стране функционируют 132 мелиоративные организа‑
ции. На их работу выделяются средства как из республиканского, 
так и из местных бюджетов.

— Со стороны государства приняты все меры, чтобы постав‑
ленные задачи были выполнены, — считает Наталья Кочанова.

Она призвала представителей местной власти и руководите‑
лей предприятий к открытому диалогу по теме мелиорации:

—  Президент на совещаниях не раз подчеркивал, что неточная 
информация или ложь ведет к принятию неправильных управ‑
ленческих решений. Для того чтобы решения были правильны‑
ми, нужно говорить правду. Что мешает, где есть недоработки, 
какие мощности и какая техника, организован ли ремонт, хватает 
ли людей — это все должно проговариваться и, если нужно, свое‑
временно решаться.

Работать засучив рукава
Заслушивая доклады участников заседания, Наталья Кочанова 

поинтересовалась, как осуществляется контроль за дальнейшим 
использованием мелиорированных земель.

— Все территории, что вводятся в оборот, берутся под кон‑
троль: мы отслеживаем, какие культуры там выращивают, какова 
урожайность и так далее, — заверил заместитель министра сель‑
ского хозяйства и продовольствия Владимир Гракун.

Тем не менее не всегда планы по вводу мелиорированных 
земель в оборот становятся реальностью. Так, 115 тысяч гектаров 
осушенных земель повторно заросли.

— Получается, мы не ценим то, что делаем? Государство вкла‑
дывает деньги, люди трудятся, а потом эти территории остаются 
невостребованными, — обратила внимание спикер Совета Респу‑
блики.   

— Мы должны каждый метр своей земли ценить. Особенно 
если туда вложены труд и деньги. Те задачи, которые постав‑
лены, нужно выполнять беспрекословно. Для этого все есть: 
техника, средства, кадры. Выстроена вертикаль. Надо просто, 
как говорит  Президент, ответственно работать каждому на 
своем месте засучив рукава.

Председатель Совета Республики выразила надежду, что про‑
ведение заседания будет способствовать развитию мелиорации и 
привлечет внимание к людям, которые работают на земле и зани‑
маются очень нужным делом.

Анна КУРАК.

Земля 
требует 
порядка

Эффективность мелиоративных 
работ выражается не на бумаге, 
а в конкретных достижениях 
сельхозпредприятий
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году была произведена крупнейшая за 30 лет рекон-
струкция базы хранения техники в районе Повидзы. В 
декабре прошлого года на польской территории вве-
дены в эксплуатацию базы противоракетной обороны 
США. В середине мая этого года возле Кракова откры-
лась самая восточная база спецназа США Miron Camp, 
где могут одновременно находиться 150 — 200 бойцов 
сил специального назначения.

Враг у ворот
Какой же смысл в этом грандиозном строитель-

стве, захватившем весь восточный фланг альянса? 
Ответ очевиден: НАТО готовится воевать, причем 
решение о подготовке очередного «дранг нах остен» 
было принято задолго до старта СВО.

Первым свидетельством подготовки к боевым 
действиям стоит считать незаконные санкции, кото-
рые под разными предлогами были введены про-
тив Беларуси и России (по факту против белорусов 
за поддержку   Президента и сопротивление «цвет-
ной революции», против России за защиту русских в 
Украине). Дело в том, что Запад хотел максимально 
ослабить нашу экономику, подорвать стабильность, 
поскольку столкновение с мощными промышленны-
ми державами чревато тем, что нападающий может не 
рассчитать сил и в критический момент надорваться с 
фатальными последствиями.

Второй признак надвигающейся грозы — усиление 
давления на РБ и РФ на всех фронтах, от дипломати-
ческого до военного.

И, наконец, третье — это использование Украины 
как тарана против России и как постоянно нервиру-
ющего фактора против Беларуси. Смысл существо-
вания киевского режима, как показывают послед-
ние новости о снятии ограничений на удары по рос-
сийской территории дальнобойными высокоточными 
ракетами, состоит в нанесении как можно большего 
урона Москве без прямого участия стран НАТО.

В каждом пункте этой дьявольской стратегии 
нашелся свой изъян: например, санкции стиму-
лировали невиданный рост импортозамеще-
ния, а давление в политической сфере привело 
к развитию отношений со странами Глобального 
Юга и Востока.

В случае с Украиной перед Западом в обозримой 
перспективе в полный рост встанет дилемма: что 
делать дальше? Очевидно, что киевский режим едва 
способен на оборону, а при продолжении растяги-
вания сил на фронте ВСУ неизбежно вскоре могут 
лишиться и этой возможности. И тогда Вашингто-
ну придется выбирать: или признать свое пораже-
ние, что поставит точку в затяжном падении геге-
мона, или отправить в бой свои войска. Точно ска-
зать, что именно сделает Байден или его сменщик, 
нельзя, однако и озвученные планы по переброске 
войск, и создание инфраструктуры для них, и актив-
ная работа по расширению окна Овертона относи-
тельно ввода войск в Украину могут говорить о том, 
что НАТО все же собирается сразиться за порядком 
протухшую «американскую мечту».

Антон ПОПОВ.

БЕЗОПАСНОСТЬ 6

Президент 
Беларуси  

Александр 
Лукашенко:

— На западных 
границах 
мы лицом к лицу 
стоим с НАТО. 
Утвержден план 
развертывания 
трехсоттысячной 
военной 
группировки 
на восточном 
фланге блока. 
Они называют 
это «поясом 
сдерживания». 
Понять 
бы только, кого 
они собираются 
сдерживать?

Во время выступления 
на заседании VII ВНС, 

24 апреля 2024 года.
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Зачем Запад 
нагнетает ситуацию 
на границе 
с Беларусью 
и Россией

Колесницы Марса
Западные медиа создали сенсацию из достаточно 

давно разрабатываемых планов, которые натовский 
генералитет особенно не скрывает.

Еще при Бараке Обаме после событий 2014 года в 
Украине стартовала операция Atlantic resolve («Атлан-
тическая решимость»). В ее рамках на Восточном 
фланге НАТО на ротационной основе должны были 
постоянно находиться одна бронетанковая брига-
да и одна бригада армейской авиации. Срок службы 
танкистов и вертолетчиков составлял девять меся-
цев. Таким образом, американские военные одновре-
менно создавали напряжение на границах Союзного 
государства и осваивали перспективный театр воен-
ных действий. Логистическое обслуживание группи-
ровки наладили через пять европейских портов.

Однако уже с 2017 года количество «ворот в Евро-
пу» для штатовской военщины стало неуклонно уве-
личиваться. В итоге на данный момент к пяти «перво-
открывателям» добавились еще 12 гаваней, при этом 
из списка отчетливо видно, что усилия американских 
логистов сосредоточены на Польше и странах Балтии.

Усиление логистических возможностей армии 
США в Европе нельзя рассматривать в отрыве от 
«военного шенгена» — соглашений между странами 
Европы, которые позволяют быстро транспортиро-
вать большие объемы военной техники в обход бюро-
кратических норм ЕС. В конце января был официаль-
но создан транспортный коридор через Нидерланды, 
Германию и Польшу.

Увеличение числа задействованных портов пред-
полагает и формирование новых сухопутных коридо-
ров, которые позволят быстро нарастить и так пре-
высившие все международные лимиты группиров-
ки войск у западных рубежей Беларуси и России. В 
обнародованных во вторник в СМИ планах значится, 
что НАТО концентрирует внимание на пяти наиболее 
удобных маршрутах. На представленной инфографи-
ке особый интерес вызывают те, что ведут из «старых» 
портов в Польшу, поскольку перебрасываемые по ним 
войска будут создавать угрозу для Беларуси, и логи-
стический путь на севере, который задействует как 
Норвегию, так и нового члена альянса — Финляндию.

Североатлантисты-неофиты ударными темпами 
вливаются в гостеприимно распростершую объятия 
организацию. Под занавес прошлого года США под-
писали соглашения с Данией, Финляндией и Швецией 
о получении доступа к 36 военным объектам на тер-
ритории этих стран. Финны вдобавок решили перело-
жить по всей стране железные дороги, изменив стан-
дарт колеи с русского на западноевропейский. О том, 
сколько это будет стоить, власти страны пока скром-
но не упоминают, однако президент российского На-
ционального исследовательского центра перевозок 
и инфраструктуры Павел Иванкин подсчитал, что за 
два — четыре года финны потратят от 14 до 18,5 мил-
лиарда евро.

Неуклонно увеличивается и количество амери-
канских военных как пребывающих в рамках опера-
ции Atlantic resolve, так и дислоцирующихся в Евро-
пе на постоянной основе. События февраля 2022 года 
послужили весьма удобным предлогом для значи-
тельного увеличения звездно-полосатых контин-
гентов. Только с февраля по июнь первого года СВО 
из-за океана прибыло 20 тысяч «джи-ай», увеличив, 
таким образом, численность экспедиционных сил до 
100 тысяч.

До 2022 года силы США на нашем континен-
те концентрировались в основном в Западной Евро-
пе, регулярно выбираясь на учения к самым границам 
Союзного государства. Однако теперь центр тяжести 
смещается в Центральную и Восточную Европу, где 
спешно строятся новые объекты и расширяются уже 
существующие. Так, например, в Польше в минувшем 

/
Во вторник сразу несколько влиятельных западных СМИ, включая 

The Economist, The Telegraph и The Daily Mail, раскрыли информацию 
о том, что НАТО имеет разработанный пошаговый план переброски 
300 тысяч американских солдат на границы Союзного государства. 

Как утверждается в публикациях, эта логистическая стратегия 
припасена исключительно на случай, если Россия вздумает 

атаковать одну из стран НАТО. Однако позиция и Александра 
  Лукашенко, и Владимира Путина по этому вопросу однозначна — 

мы ударим только в ответ. Значит, у военных приготовлений 
Североатлантического альянса и сопутствующей им истерии 

в СМИ явно есть другое объяснение…

/
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  Президент 
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко:

— Поэтому 
американцы 
хотят убить 
несколько зайцев 
сразу: ослабить 
Россию, перегрузив 
Европу, ослабить 
ее в том числе. 
Ну а там, 
на Тихом океане, 
как я говорил, 
разбираться один 
на один с Китаем, 
вовлекая в эту 
драку прежде 
всего Индию 
(Англия уже там), 
Австралию, 
дай бог Украину 
и Южную Корею. 
Против Китая.

На заседании 
VII Всебелорусского 
народного собрания, 
25 апреля 2024 года.

Временной лаг
Некоторые наглость Запада объясня-

ют якобы излишней сдержанностью Рос-
сии, мол, до сих пор ни одна выходка, 
начиная от взрыва «Северных потоков» и 
кончая обстрелами Белгорода, не полу-
чила адекватного ответа. Это, конечно, не 
совсем так. Идет формирование санитар-
ной зоны — без всяких кавычек! — и имен-
но поэтому российские войска сейчас мед-
ленно, но верно движутся к Харькову.

Такой вид ответа самый надежный и 
серьезный. Но он требует дополнитель-
ного времени. А при известном стремле-
нии беречь жизни своих солдат — времени 
немалого. Таким образом, возникает вре-
менной лаг. И поле для неопределенности. 
В том числе и для попыток Запада играть 
на эскалации. Западники хотят влезть в 
этот лаг со своими грязными сапогами 
наемников и неядерными ракетами, а там 
посмотреть, что будет… Ведь до сих пор им 
ничего не было!

Как нашкодившие хулиганы, запад-
ники избежали пока даже малейше-
го наказания. Страдает одна только 
Украина, по собственной воле решив-
шая стать жертвенной пешкой в чужой 
игре. Однако Вашингтону, Брюсселю, 
Лондону от этого ни горячо ни холод-
но! Но ведь скоро может все изме-
ниться.

Ответ мушкетерам
Давайте спокойно, на трезвую голову 

разберемся, как можно реально, не пере-
водя дело в третью мировую войну, но 
эффективно и жестко остановить Запад, 
уже занесший руку над ядерной кнопкой. 
Как? Ведь уговоры не помогают…

Начнем с прецедентов, которые Запад 
так любит. 1956 год, тройственная агрес-
сия Англии, Франции и Израиля про-
тив Египта. План под красивым названи-
ем «Мушкетер» уже почти осуществлен. 
Три государства, подстрекаемые Соеди-
ненными Штатами, захватили весь Суэц-
кий канал и ведут наступление на Каир. 
Казалось бы, Насер обречен и впору гото-
вить повторную постановку оперы Верди 
«Аида» — так сказать, ко второму откры-

Почему 
некоторые 
эксперты 
убеждены, 
что пора 
возвращаться 
на Карибы?

тию для коллективного Запада Суэцкого 
канала.

…И тут как обухом по голове! Вернее, по 
трем головам. И даже по четырем. Знаме-
нитая «Ядерная нота» Хрущева! Суть кото-
рой в ее следующих словах: «Англия, Фран-
ция и Израиль воспользовались техниче-
ским преимуществом для захвата Египта. 
Что бы сказали эти страны, если бы Совет-
ский Союз воспользовался своим техниче-
ским превосходством, чтобы заставить их 
вернуть все награбленное?»

На какое техническое преимуще-
ство намекал Хрущев? Ясно, на атом-
ную бомбу, потому-то на Западе ноту 
и назвали «ядерной», хотя в ней нет 
даже такого слова. И тогда хватило 
одного намека, чтобы перепуганный 
американский президент Эйзенхау-
эр срочно позвонил своим тогдаш-
ним союзникам и те в три дня отдали 
Египту все обратно. Как будто ничего 
такого и не было!

Вот так и оказалось совершенно неваж-
ным, откуда самозваные три мушкетера, 
куда важнее, что Д’Артаньян в то время 
находился в Москве…

Сила в правде
Прецедент второй — Карибский кри-

зис. Про него столько всего написано, что 
я не буду повторять хронологию событий и 
основной сюжет, но главное, что в нем опять 
присутствуют ядерные советские ракеты, а 
американцы от них отступают.

Карибский кризис был крупней-
шей победой ракетной диплома-
тии Советского Союза, после кото-
рой американцы не просто отказа-
лись от захвата Кубы, но и взяли на 
себя обязательство никогда не при-
менять силу по отношению к остро-
ву Свободы. 

Помимо того, они вывели из Турции 
свои ядерные ракеты, нацеленные на СССР; 
отказались от планов военного захвата 
Западного Берлина; согласились протя-
нуть телефонный бронированный кабель — 
«красную линию» — по дну океана от 
Вашингтона до Москвы, чтобы лидеры двух 
супердержав могли напрямую созвонить-
ся в случае кризиса; пошли на договор о 
запрете ядерных испытаний в трех средах… 
И вообще, Карибский кризис стал прологом 
к наступившей в начале 1970-х годов поли-
тике «разрядки».

Обращу внимание лишь на два момен-
та. Во-первых, все эти обязательства самая 
капризная и непослушная в мире страна, 
каковой являются Соединенные Штаты, до 
сих пор неукоснительно выполняет! 

Во-вторых, все «карибские» догово-
ренности существуют только… на сло-
вах!!! Они — джентльменское соглаше-
ние! Нет ни единого «юридически обя-
зывающего документа»! Не постав-
лено ни одной подписи! И сменилось 
11 американских президентов с тех пор. 
Но все они, как и Кеннеди, упорно чтут 
Карибский кризис, ибо там их ткну-
ли носом и показали, чего они стоят на 
этом белом свете…

Вот что значит разговаривать с Амери-
кой с позиции силы! И это единственный 
способ заставить Америку выполнять свои 
обязательства. Американцы понимают силу 
и только силу! И уважают ее же!

Шок и трепет
Джозеф Байден — младший — 11-й 

президент после Кеннеди и 46-й с само-
го начала, который, похоже, хочет стать 
последним. Ибо он стремится забыть про 
Карибский кризис. И значит, есть толь-
ко одно средство — срочно вернуть его на 
Карибы. Ради сохранения той же Украины и 
того же мира.

«Пришло время вернуть взрослых в 
комнату», — так поставил задачу племянник 
Джона Кеннеди и кандидат в президенты 
США Роберт Кеннеди — младший. А взрос-
лые должны детям напомнить: «Исследо-
вания Пентагона свидетельствуют, 90 млн 
американцев погибнут в первые несколь-
ко минут ядерной войны и 90 млн в течение 
следующих шести месяцев».

Быть может, эти 180 млн американских 
жертв для Байдена и К˚ чистая абстракция. 
Белый дом ведь давно абстрагировался от 
реальности.

Американцы так любят шок и трепет! 
Можно не сомневаться, они поймут такой 
посыл. Я далек от мысли, чтобы кому-то 
что-либо советовать. Тем более Главноко-
мандующему Вооруженными силами РФ… 
Все, кому надо, во всем разберутся сами: и 
наметят, и нацелят… А вдруг хуситам удаст-
ся с помощью ракеты потопить в Красном 
море авианосец, носящий имя президен-
та Дуайта Эйзенхауэра. Вариантов много. 
Официальный Вашингтон должен осознать, 
увидеть. Ибо слышать для них уже мало?

Вадим ЕЛФИМОВ,  
политолог, кандидат исторических наук.

Карибский кризис 2.0 — 
образное явление, но оно 
должно иметь конкретные 

параметры. Оно должно заставить 
западных политиков вспомнить 
страх перед будущим! Ибо они 
страх потеряли… И именно 
поэтому впали в детские мечты 
уничтожить Союзное государство 
Беларуси и России.

В ожидании разрядки
Данная статья не из туристического буклета, но к тому, 
чтобы мы провели летние отпуска спокойно, имеет прямое 
отношение. Милитаристский психоз Запада достиг такого 
накала, что натовские ракеты того и гляди полетят в глубь 
России! Да они уже залетают туда под предлогом, мол, 
они в полете стали украинскими… Но и эта «метаморфоза» 
Западу уже надоела, и он хочет освободиться от последних 
тормозов.

/



ПАРАЛЛЕЛИ

Если в разных уголках мира задать вопрос «Какая страна 
больше всех говорит о защите прав человека?», ответ будет 
один — США. Именно они фактически приватизировали эту 
сферу и не одно десятилетие уверенно декларируют себя 
неким глобальным ментором. Но сами Соединенные Штаты 
здесь могут быть разве что антипримером.

Америка критикует всех
В конце апреля госсекретарь США 

Энтони Блинкен представил очеред-
ной доклад о правах человека в мире. 
Доклад за 2023 год стал 47-м с 1977-го, 
когда Соединенные Штаты решили, что 
они имеют право кого-то критиковать 
и указывать всему миру, как правильно 
защищать человека.

Нынешний доклад, помимо общей 
характеристики ситуации с пра-
вами человека в мире, содержит 
отдельные страновые доклады. 
Беларусь тоже не обошли внима-
нием — почти на 100 страниц нава-
яли. Увы, все до оскомины знако-
мо и сводится к сильно страдаю-
щей по всем фронтам беглой оппо-
зиции.

Лишь некоторые моменты это-
го документа способны вызвать опре-
деленного рода интерес. Напри-
мер: «Угроза ответных мер со сторо-
ны правительства привела к тому, что 
несколько небольших независимых 
СМИ, все еще действующих внутри 
страны, работают в условиях жесто-
кой самоцензуры и избегают освеще-
ния определенных тем, включая вой-
ну России против Украины, или крити-
ки правительства».

Здесь, конечно, можно было б и 
поподробнее, с фамилиями и назва-
ниями этих героически затаившихся и 
избегающих. Но и на том спасибо, что 
напомнили про все еще недочищенные 
авгиевы конюшни, которые оставила в 
стране оппозиция. Обязательно дочи-
стим.

Еще в докладе неожиданно был 
упомянут «захват политических оппо-
нентов в других странах». Но сильно 
удивиться не успеваешь — это они про 
«захваченных» Протасевича с само-
летом вспомнили. Человек уже дав-
но живет своей жизнью, помилован 
  Президентом Беларуси, а его все мусо-
лят в отчетах «космического масштаба 
и космической же глупости».

А этот момент в отчете даже 
понравился: «Лидеров полити-
ческой оппозиции, выдворенных 
из страны, фактически лиша-
ют избирательных перспектив, 
поскольку Конституция требу-
ет белорусского гражданства 
и проживания в стране в тече-
ние по крайней мере 20 лет до 
выборов, чтобы иметь возмож-
ность баллотироваться на боль-
шинство политических постов в 
Беларуси».

Во-первых, никто их не выдворял — 
самостоятельно удрали. А во-вторых, 
интересно, о чьих избирательных пер-
спективах страдает госдеп? Из сбежав-
ших и сидящих по тюрьмам оппозици-
онеров перспектив и так ни у кого не 
было, и совсем не белорусская Консти-
туция в этом виновата.

В остальном же доклад по Белару-
си до неприличия совпадает с кучей 
других написанных нашими беглыми за 
последние годы. Но многих в мире воз-
мутило содержание представленных 
США докладов по их странам. При-
чем лейтмотивом возмущения звучит 
посыл: кто дал вам право кого-то кри-
тиковать, когда у вас самих в стране с 
правами человека полный бардак? И, 
как оказалось, бардак там действи-
тельно такой, что местами даже слож-
но представить.

Дискриминация 
узаконена

В мае 2024 года свой доклад о 
соблюдении прав человека в США опу-
бликовала пресс-канцелярия госсо-
вета Китайской Народной Республи-
ки. Авторы аналитического докумен-
та подчеркивают, что гражданские и 
политические права давно остались в 
США только на словах. И, в отличие от 

США, подтверждают свои выводы кон-
кретными цифрами и фактами, кото-
рые могут даже шокировать неподго-
товленного человека. Потому что, ког-
да речь идет о том, что в стране с самой 
сильной экономикой мира голодают 
миллионы детей и взрослых, это дей-
ствительно шокирует.

Хотя, как оказалось, руководство 
Соединенных Штатов права детей и 
женщин в собственной стране вооб-
ще не сильно волнуют. США до сих пор 
так и не ратифицировали Конвенцию 
о ликвидации всех форм дискримина-
ции в отношении женщин и Конвенцию 
о правах ребенка.

Как результат — жен-
щинам меньше платят (в 
среднем на 22,2 процента), 
беременность часто ста-
новится причиной уволь-
нения, здоровье и сама 
жизнь женщин в Амери-
ке ничем не защищены. По состоянию 
на декабрь 2023 года в США как мини-
мум в 21 штате запрещены или строго 
ограничены аборты, а безопасное пре-
рывание беременности в большинстве 
случаев недоступно. 

За последние 20 лет 
число женщин, умира-
ющих в США от причин, 
связанных с беремен-
ностью, увеличилось 
более чем в два раза.

Свыше 2,2 млн амери-
канских женщин дето-
родного возраста вооб-
ще не имеют доступа 
к акушерской помощи, 
а еще 4,8 млн живут в 
районах с ограничен-
ным доступом к услугам по охране 
материнства.
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  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— Под ширмой мифов 
о демократии, правах 
человека западные 
лидеры навязывают 
государствам культуру 
отмены, проводят 
фильтрацию народов 
через давление 
и шантаж, мятежи 
и прокси-войны, растят 
поколение, для которого 
ненависть становится 
жизненным кредо.

На торжественном собрании  
по случаю Дня Победы,  

7 мая 2024 года.

Да что международные 
договоры — Конституция 
США не запрещает 
дискриминацию по половому 
признаку. Поправка, 
гарантирующая равные 
права для мужчин и женщин, 
текст которой был одобрен 
конгрессом еще в 1972 году, 
до сих пор не ратифицирована. 
Прошло больше 50 лет… Но и 
в апреле 2023‑го сенат США 
ситуацию не изменил — у женщин в 
Соединенных Штатах по‑прежнему 
нет равных с мужчинами прав.
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Незащищенность граждан 

во многих жизненных 

сферах — это реальность 

Соединенных Штатов

Американки порой не имеют пра-
ва сделать аборт, даже если беремен-
ность наступила в результате изна-
силования. А сексуальное насилие 
в стране широко распространено. 
Опрос среди преподавателей Уни-
верситета штата Калифорния пока-
зал, что 1251 сотрудник был обвинен 
в сексуальных домогатель-
ствах в период с 2018 по 
2022 год, однако рассле-
дование проведено толь-
ко по 254 жалобам. Под-
черкиваю, это статистика 
по главному университету 
штата!

Ежегодно в США 
пропадают без вести 
тысячи приемных 
детей. За 2023 год 
в 46 штатах ответ-
ственные ведомства вообще не 
сообщили о 34,8 тысячи случаев 
пропажи приемных детей. В шта-
те Джорджия с 2018 по 2022 год 
пропало почти 1,8 тысячи детей, 
находящихся под опекой штата. 
Более 20 процентов из них, судя 
по всему, стали жертвами тор-
говли людьми. Потому что сексу-
альное насилие над малышами в 
Соединенных Штатах перестает 
быть чем-то из ряда вон выходя-
щим — каждая десятая девочка-
подросток в США говорит о том, 
что была изнасилована.

Уязвимые группы 
населения? Нет, 
не слышали

Но не только женщины и дети 
лишены в США своих гражданских и 
порой даже человеческих прав. Чер-
нокожие, мигранты, инвалиды, без-
домные — у всех этих людей в Амери-
ке тоже фактически нет прав.

Афроамериканцы в 
США в три раза чаще, 
чем белые, погибают от 
рук полиции и в 4,5 раза 
чаще попадают в тюрьму. 
Из более чем 1000 случа-
ев убийств, совершаемых полицией 
ежегодно, только в 1 проценте поли-
цейским предъявляются обвинения.

Уровень материн-
ской смертности сре-
ди афроамериканок 
из-за расизма в систе-
ме здравоохране-
ния выше, чем среди всех других 
групп женщин. 69,9 из каждых 
100 тысяч беременных женщин 
африканского происхождения 
умирают во время беременно-
сти или родов. И этот показатель 
почти в три раза выше, чем среди 
белых женщин. Смертность сре-
ди новорожденных афроамери-
канцев также самая высокая сре-
ди всех этнических групп: почти 
11 смертей на 1 тысячу новорож-
денных, что примерно в два раза 
выше среднего показателя.

Помимо конвенций о правах жен-
щин и детей, США категорически 
отказываются ратифицировать Меж-
дународный пакт об экономических, 
социальных и культурных правах.

В результате разрыв между бога-
тыми и бедными в США достиг наи-

худшего уровня со времен Вели-
кой депрессии 1929 года — в 2022-м 
уровень бедности составил 11,5 про-
цента. В июне 2023-го 80 процентов 
самых бедных американских домо-
хозяйств полностью исчерпали свои 
сбережения.

При этом 66 про-
центов общего богат-
ства в стране принад-
лежало 10 процентам 
самых богатых людей. А 
50 процентов самых бедных владели 
лишь 2,6 процента общего богатства. 
Более 29,9 млн человек, в том числе 
14,8 млн детей, живут в 11,5 млн мало-
обеспеченных рабочих семьях.

Число бездомных 
в США в прошлом 
году достигло 
16-летнего макси-
мума — их количе-
ство превышает 650 тысяч чело-
век, и это самый высокий пока-
затель с начала ведения учета в 
2007 году. 40 процентов бездом- 
ных живут на улицах без крыши 
над головой, ютятся в заброшен-
ных зданиях и других местах, не 
предназначенных для прожива-
ния людей. Надо ли упоминать, 
что бездомные и их дети голода-
ют и лишены доступа к медицин-
ской помощи...

Бизнес и массовые 
убийства

Чтобы представить, в каких усло-
виях существуют сегодня американ-
цы, нужно добавить и бушующую в 
США наркоманию, растущий уровень 
самоубийств, полицейский произ-
вол, огромное количество мигрантов 
и осужденных, политический кризис 
руководства страны и еще массу дру-
гих проблем, среди которых зашка-
ливающий уровень насилия с приме-
нением огнестрельного оружия.

Оружие из США 
стреляет и в соседних 
странах. По данным 
правительства Мек-
сики, более 500 тысяч 
единиц оружия ежегодно ввозит-
ся в страну контрабандой именно из 
Штатов. Поток нелегальных «пушек» 
из Соединенных Штатов в страны 
Карибского бассейна привел к росту 
числа убийств в регионе.

При этом американ-
ский гигант по произ-
водству оружия Smith 
& Wesson Brands толь-
ко в 2021 году заработал 
не менее 125 млн дол-
ларов на продаже штурмовых вин-
товок, которые часто используются 
при массовых убийствах. А во вре-
мя пандемии власти некоторых шта-
тов усугубили насилие с применени-
ем огнестрельного оружия посред-
ством объявления магазинов, где оно 
продается, «предприятиями первой 
необходимости»! И это на фоне ста-
тистики, которая подтверждает, что 
больше половины взрослых амери-
канцев выступают за ужесточение 
законов, контролирующих продажу 
огнестрельного оружия в стране.

Тем не менее американские 
политики игнорируют мнение 
собственных граждан и при-
зывы международной обще-
ственности в вопросах контро-
ля над огнестрельным оружи-
ем — как и во всех остальных 
аспектах американской жизни 
политиков волнует исключи-
тельно прибыль. А как же люди 
и их права?

Алёна КРАСОВСКАЯ.

Растет в США и количество 
детей, живущих за чертой 
бедности. За 2022 год 
более 5 млн американских 
детей оказались в 
нищете. Кроме того, в 
2023‑м из федеральной 
программы медицинского 
страхования было 
исключено почти 10 млн 
взрослых и детей. В 20 штатах, 
предоставивших данные по 
возрасту исключенных, из 
программы выбыло не менее 
1,8 млн детей. То есть в ХХI веке 
доступа к медицинской помощи 
лишены миллионы детей в 
стране, которая называет себя 
цивилизованной…

В минувшем году в стране 
произошло не менее 
654 массовых убийств. 
Массовыми считаются 
убийства четырех и более 
человек. А от огнестрельного 
оружия погибло 43 тысячи 
человек, в среднем по 
117 человек в день.

/
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Виртуальный удар
Почему растет интенсивность киберопераций против критической инфраструктуры стран СНГ

Недавно 
директор 
ФСБ РФ Александр 
Бортников заявил, что 
серьезное беспокойство 
вызывают действия 
из‑за рубежа, направленные 
на парализацию работы 
компьютерных систем 
государственной 
сферы, промышленного, 
энергетического, 
транспортного комплексов 
и банковского сектора. Как 
этому противостоять?

Кино и хакеры
Представления о кибернетических 

атаках у большинства людей сформи
рованы кинематографом, а показанные 
там приемы в основном крайне отдале
ны от реальности. И это непонимание 
самых базовых вещей может привести 
к паническим настроениям в обществе 
после, к примеру, заведомо нереаль
ного сообщения, что хакеры захвати
ли химический завод и собираются его 
взорвать вместе с половиной города.

Давайте попробуем разобрать
ся, какую реальную угрозу могут 
представлять подобные атаки, 
с каких заявлений сразу можно 
посмеяться, а к чему следует отне
стись с осторожностью.

Начнем с аксиомы. Абсолютно вез
де, где это возможно, любая критиче
ская инфраструктура, и уж тем более 
опасные производства, не имеет физи
ческого выхода в интернет. То есть 
он не просто отключен, а отсутству
ют устройства, способные обеспечить 
связь с интернетом. Мало того, зача
стую на подобных объектах использу
ется крайне специфическое програм
мное обеспечение, делающее внеш
нее взаимодействие с ним попросту 
невозможным. Компьютер, управляю
щий процессами в ректификационной 
колонне, даже «не знает» о существо
вании интернета, хакеров и всей этой 
вот мирской суеты. Он создан исклю
чительно для одной задачи, которую 
и выполняет. Следовательно, взлом 
подобных систем невозможен по опре
делению, физически.

Конечно, в теории существуют 
крайне экзотические методы дистанци
онного взаимодействия с изолирован
ными системами. Ну, к примеру, можно 
установить специальный вирус, кото
рый возьмет контроль над светодио
дом на корпусе компьютера, и тот нач
нет азбукой Морзе передавать инфор
мацию о системе, а хакер с телескопом 
будет сидеть в нескольких километрах 
на дереве и расшифровывать сооб
щения. Но на практике все это годит
ся только для кинематографа. Так что 
такие вещи, как производство на заво
де, взломать можно только топором, но 
тут уже охрана вмешается. И если вы 

гдето прочитали сообщение, что хаке
рам удалось взломать завод и остано
вить там производство, можете сра
зу начинать хохотать. Хотя, конечно, и 
здесь есть нюансы.

Чуть сложнее дела обстоят с рас
пределенной инфраструктурой вро
де железной дороги. Влезть в управле
ние поездами через интернет никак не 
получится, но можно повреждать части 
системы. Если помните, пару лет назад 
у нас в стране было несколько попы
ток поджогов релейных шкафов. «Эпи
демия» прошла после того, как пароч
ке поджигателей колени прострели
ли, а по остальным пообещали сразу 
на поражение стрелять. Вот это было 
именно оно, попытка повредить закры
тую распределенную систему. Только к 
хакерам вся эта история вообще ника
кого отношения не имеет, обыкновен
ный терроризм.

Неприятные моменты
По поводу нюансов. У любого про

изводства, даже самого закрытого, есть 
множество структур, обеспечивающих 
его работу, — руководство, бухгалтерия, 
логистика, кадры, ну и так далее. Это 
множество людей, которым доступ в 
интернет необходим для работы. И вот 
тут пресловутый человеческий фактор 
дает злоумышленникам огромное про
странство для маневра.

97 процентов кибервзломов проис
ходит по примерно следующему сце
нарию: молодому бухгалтеру Машень
ке приходит письмо от самого глав
ного начальника, в письме написано, 
что надо запустить приложенный файл 
и не забыть о квартальном отчете. И 
Машенька, даже не заметив, что назва
ние ящика начальника отличается на 
одну буковку от настоящего, выполняет 
инструкции и о письме забывает. Дета

ли могут разниться, но люди почти всег
да сами открывают дверь для хакеров.

Чаще всего заканчивается подобное 
проникновение не очень хорошо. Пре
ступники вытаскивают все, что могут 
утащить, потом шифруют важные дан
ные и предлагают руководству выку
пить у них ключи для дешифровки. Ведь 
удаленные в компьютере обычными 
способами сведения всегда можно вос
становить, а зашифрованные извлечь 
без ключа не получится. Но если при
сутствует политическая мотивация, то и 
выкупать ничего не предлагают.  

Если технические службы работают 
грамотно, то у них обычно имеется 
свежая резервная копия всех дан
ных. И вопрос закрывается относи
тельно безболезненно. А вот если 
копии нет и все нельзя быстро вос
становить, тогда начинается произ
водственный ад.

Ну а хакерские группы делают гром
кие заявления, что взломали завод и 
остановили производство, выкладывая 
в подтверждение украденные доку
менты. Но это, понятно, далеко от исти
ны. Хотя работа администрации может 
быть действительно крайне затруднена 
на некоторое время.

Человеческий фактор
На любой неразрушимый щит всег

да найдется всеразрушающий меч. 
Если в системе есть уязвимости, по ним 
всегда будут бить. И речь уже давно не 
идет о неких «энтузиастах», мы говорим 
о целенаправленных действиях специ
ально обученных людей.  

Ведь нет разницы, каким именно 
образом причинить ущерб: атакой бес
пилотника или хакерской. Тут вопрос 
только в размере последствий. И как 
раз низкая вероятность вычисления 

к и б е р 
п р е с т у п н и 

ка делает этот «биз
нес» для некоторых весь

ма привлекательным. 
Сами понимаете, за запуск беспи

лотника и ракета прилететь может, а 
вот идентификация кибервзломщика — 
задача весьма нетривиальная. Так что 
попытки наносить ущерб подобными 
методами будут продолжаться и уча
щаться. Тут вообще без вариантов. Так 
что же нам делать?

В первую очередь надо адекват
но оценивать угрозы. До чегото дей
ствительно критичного, что, например, 
может устроить техногенную катастро
фу, никакие хакеры добраться не суме
ют, это просто не их территория. А вот 
по сопутствующей инфраструктуре 
бить могут очень болезненно. И самой 
серьезной уязвимостью почти всегда 
является человек. Вспомните о мошен
ничествах с банковскими картами, это 
ведь люди сами всегда отдают свои 
данные, переводят деньги, запуска
ют странные приложения, переходят 
по подозрительным ссылкам и в итоге 
остаются без денег… А ведь устройство, 
которое можно подключить к банкома
ту, после чего он начнет разбрасывать
ся купюрами, мы видели только в кино. 
Система надежна, ненадежен человек.

Поэтому наиболее очевидны
ми шагами будет повышение знаний о 
компьютерной безопасности у персо
нала предприятий. Детей ведь учат не 
открывать двери незнакомым людям, а 
вот научить взрослых не делать то же 
самое на работе както забывают. Ну 
и, само собой, обязательное создание 
резервных копий и грамотная настрой
ка системы безопасности.  

Это мало кто понимает, массовое 
сознание людей замусорено сюжета
ми из фильмов, где моментально взла
мывают все и вся. Хотя современные 
системы весьма надежны, а самое сла
бое звено мы уже обсудили. Защитить
ся от хакеров достаточно просто, надо 
лишь научить людей не открывать им 
дверь.

Юрий ТЕРЕХ. /

На самом деле любой 
хакер в первую очередь 
занимается социальной 
инженерией, его задача — 
получить информацию 
от человека и уже 
с ее помощью попасть 
в систему.
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Проверку не прошли
Коммерческая основа авиагиганта с дроб

лением бизнеса и динамичным аутсорсингом 
показательно нивелирует качество машин и 
репутацию компании, которая создавалась мно
гие десятилетия. А чего еще ожидать? Если исполь
зовать заведомо некачественные поддельные 
детали и подгонять элементы конструкции с помо
щью тучности сборщика, то заявленная надежность, 
конечно же, не будет соответствовать реальным 
характеристикам.  

В этом году в ходе шестинедельного аудита американское федераль
ное управление гражданской авиации обнаружило под сотню наруше
ний производства знаменитых самолетов Boeing 737 Max. Треть техпро
цессов вообще не смогла пройти проверку! А поставщики компонентов не 
выдержали испытания и более половины проверок. В связи с выявленными 
недостатками «Боингу» на треть урезали объемы ближайших поставок 
новых авиалайнеров. На этом фоне эксперты видят проблемы пада
ющего качества в том, что часть структурных подразделений компа
нии после распространения технологий дробления бизнеса переве
дена на аутсорсинг. В связи с этим многие важные процессы вышли 
из зоны жесткого контроля и эффективного управления. И по фак
ту самолеты высочайшего класса в погоне за объемом производ
ства и ростом продаж теперь в прямом смысле иногда собирают 
из левого хлама.

Как следствие, такие инциденты, как на Alaska Airlines, когда у 
самолета в небе оторвалась дверная заглушка запасного выхо
да, уже не являются исключением. И когда потерянную деталь 
нашли на одном из подворий Портленда на земле, оказалось, что 
та просто не была привинчена, — банальный недосмотр при сбор
ке. То, что там постоянно чтото недовинчивают, недокручивают и 
подменяют, стало привычной повседневностью, которая напрямую 
бьет по безопасности полетов. Еще в 2019 году было отмечено трех
кратное превышение аварийности «Боинга» перед тем же «Аэробусом». 
И уже тогда американец получил титул чуть ли не самого опасного само
лета, потому что за полвека загубил дивизию пассажиров. За период экс
плуатации более двух сотен тех же 737х бортов не вернулось на аэродромы.

Обшивка летит отдельно
В копилке причин аэрофобии прибавилось с обнаружением электростатиче

ских нюансов, изза которых почти трем сотням самолетов новой линейки «Боинг» 

Череда аварий и авиаинцидентов 
вызвала недоумение специалистов 
и объективные опасения в вопросах 
безопасности «Боинга». Проблемы 
у компании в области качества 
и надежности нарастают как снежный 
ком и уже тянут вниз всю мировую 
авиационную отрасль.

грозит потен
циальная опас

ность возгора
ния прямо в небе. 

А вообще, разве 
могут не шокиро

вать моменты, ког
да в полете отры

вается незакреплен
ная обшивка корпуса 

фюзеляжа или турбу
лентность превращает 

салон в кровавый мик
сер? А скрываемые от 

аудита проблемы анти
обледенительной системы 

или опасность возгорания 
двигателей прямо в небе?

Болячки американского авиа
производителя выползают 

из всех щелей. Все задаются 
логичным вопросом: как новые 
модели «Боингов» с таким 
букетом качественных просче
тов преодолели первоначаль
ную сертификацию со сторо
ны регулятора? Но делото в 
том, что ответов давать никто 
не собирался и не собирает
ся. Более того, их никогда не 
дадут, их будут скрывать любы
ми доступными способами.

Ведь даже те, кто слишком рез
ко и настойчиво поднимал тему наруше

ний технологий и качества производства 
«Боингов» в США, заканчивали жизнь очень 

странно, если не сказать больше. Чисто аме
риканская методика защиты репутации. И 

вот уже двое бывших сотрудников «Боин
га», свидетельствовавших о вопиющих фак

тах технологических отступлений, обнаружены 
мертвыми. Они умерли от диагнозов, которыми 

никогда не страдали…

Советский двигатель
Безопасность полетов техники «Боинг», вне вся

ких сомнений, ушла на второй план под давлени
ем коммерческой недобросовестности, самомне

ния и инклюзивности менеджмента. Но при всем при 
этом авиационные власти США не сильно старают

ся приструнить монополиста и поэтому лишь имитиру
ют озабоченность пассажирской безопасностью. И если 

откровенно, то, вообще, как поставить на место того, на 
ком столько завязано даже помимо просто самих мировых 

перевозок?
«Боинг» лишь частично попытались в чемто ограни

чить, как сразу сократились полеты по всему миру, а за этим 
выросли цены на билеты и авиаперевозки.

Нельзя еще забывать, что эта компания ко всему проче
му является крупнейшим контрагентом Пентагона и плотно 

участвует в его военных программах. Те же беспилотники ста
ли частью глобальной милитаризации неба. В эпоху наращи

вания военных потенциалов акценты с пассажирской безопас
ности смещаются в сторону милитаризации промышленности, а, 

значит, число погибших в авиакатастрофах увеличивается.
Чего, например, стоит тяга «Боинга» к звездам. Хотя тут стано

вится очевидным то, что Боливар явно не вытягивает двоих — небо 
и космос. Проект с NASA масштабный, но буксует уже длительное 

время. Он как тот же американский «Абрамс», который в украинском 
черноземе не хочет ехать.  

Ракетное детище Starliner с многоразовым потенциалом запуска, 
несмотря на усиленное финансирование, никак не могут исполь
зовать хотя бы один раз. Чтото все не получается уверенного 
покорения космоса даже на уровне околоземной орбиты.  

Американский космический авангард не могут ни нормально при
стыковать к российской МКС, ни просто хотя бы без проблем ото
рвать от Земли как беспилотно, так и пилотируемо по причине 
какихто постоянно возникающих ошибок.

Петля давления
Надо понимать, что «Боинг» является неотъемлемой частью 

экономической войны. Санкции и рестрикции по линии авиа
гиганта давно стали политикой и инструментом давления 
Америки на непокорных. Чуть что — они перекрывают доступ 

к машинам и их обслуживанию, закрывают аэропорты.

Например, с Беларусью и Россией всевозможные междуна
родные авиаструктуры действовали вопреки всем право
вым нормам, зато исправно выполняли команды из Вашингто
на, основного бенефициара «Боинга». Но этот кураж все равно 
временный, потому что Запад уже задыхается от санкционного 
рикошета. Что будет дальше?

Минск и Москва сидеть сложа руки не собираются. Уже сейчас запу
скаются совместные высокотехнологичные проекты в авиационной отрас

ли и даже в космосе. Пока «Боинг» терпит собственное разложение, Россия 
и Беларусь поставили себе задачи выше неба.

Александр ТИЩЕНКО,  
эксперт по национальной безопасности.

«Боинг» 
сейчас 
на острие 
мирового 
внимания. Но 
не потому, что 
лучший, а потому, 
что удивляет и 
разочаровывает 
одновременно. 
По сути, этот 
авиабренд — 
зеркало 
американской 
экономики и политики, 
в котором отражаются 
все проблемы 
мирового гегемона. 
И суть не только в 
самолетах, а, скорее, 
в отношении к делу. 
Это настоящий кризис 
технологической культуры. 
Их машины гробят в прямом 
и переносном смысле та же 
политика двойных стандартов 
и системная подмена законов 
тяготения собственными 
корпоративными правилами. 
Впрочем, как и все, на что 
завязана Америка.

11

/

Облачный 
сервис
Пока западная авиаотрасль  

входит в штопор,  
Беларусь и Россия ставят задачи выше неба
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Криминальные 
группировки 
используют 
легальный бизнес 
по оказанию секс-
услуг как ширму 
для торговли 
наркотиками 
в промышленных 
масштабах, 
а ВИЧ, сифилис 
и наркомания 
по-прежнему 
являются 
спутниками 
путан 
и их клиентов.

Проблемы нелегкого 
поведения

В середине мая Бельгия — одна из наиболее «прогрессивных» стран Старого 
Света — вновь удивила общественность. Профсоюзу жриц любви UTSOPI  
удалось пролоббировать закон, который уже прозвали трудовым контрактом  
для проституток. В нем подробно расписаны не только их права,  
но и обязанности. Дамам с низкой социальной ответственностью  
гарантирована, например, пенсия, а взамен держатели борделей  
получают право штрафовать проституток с помощью  
государственного посредника, если они отказываются  
обслуживать клиентов более десяти раз в течение  
шести месяцев.

Вне закона
Оказание сексуальных услуг за плату 

сопровождает человечество всю его исто-
рию. Существование проституции еще в 
древних цивилизациях Месопотамии под-
тверждается записями Кодекса Хаммурапи, 
относящимися к XVIII веку до нашей эры, в 
которых описываются имущественные права 
женщин и разграничиваются обычные жри-
цы любви и храмовые проститутки-надиту. 
Упоминания блудниц мы встречаем в Библии, 
древнегреческих и римских источниках. Хри-
стианство относится резко отрицательно к 
такой практике, однако за два тысячелетия 
своего существования не смогло побороть 
древнейшую из профессий.

Сегодня в мире проституток всех разли-
чаемых на Западе гендеров насчитывает-
ся около 40 — 42 миллионов. В большинстве 
стран проституция находится либо вне зако-
на, либо в серой зоне, где государство оста-
вило лазейки или невнятно выразило свое 
мнение на этот счет. Полностью легализо-
ваны и регулируются законом секс-услуги в 
22 странах, в некоторых наблюдается частич-
ное разрешение: например, не на всей терри-
тории страны, как в США, или же преследу-
ются только сутенеры и организаторы при-
тонов.

В авангарде «прогресса» уже тради-
ционно находятся страны Западной 
Европы, где неолиберальная идеоло-
гия, господствующая в последнее вре-
мя, привела к разрушению традици-
онного общества и подмене базовых 
понятий о морали.

Те, кто выступает за легализацию прости-
туции, выдвигают ряд тезисов. Во-первых, 
якобы перевод торговли сексом в разряд 
обычного бизнеса позволяет значитель-

но снизить риски торговли людьми и наси-
лия в отношении женщин, решивших стать 
ночными бабочками. Во-вторых, легализа-
ция предполагает чаще всего определенную 
степень включения проституток в экономиче-
скую жизнь страны, поскольку они либо реги-
стрируются самостоятельно, либо вступают в 
уже созданные организации, которые име-
ют статус юридического лица и платят нало-
ги. Здесь государство выступает в роли свое- 
образного сутенера, который и с этой дея-
тельности собирает свой доход.

Ложь под соусом правды
Что скрывается за подобной аргумен-
тацией? Только обогащение опреде-
ленных криминальных группировок 
да пополнение странным способом 
госказны или еще цель — окончатель-
ное развращение народов? Попробу-
ем разобраться на конкретных цифрах 
и примерах.

Сторонники легализации проституции 
считают, что ее декриминализация выры-
вает рынок секс-услуг из сонма других кри-
минальных бизнесов и делает его в одноча-
сье свободным ото всех связей с преступным 
миром. Однако это не так. Торговля людьми 
и наркотиками, тесно связанная с проститу-
цией, никуда не девается, а, наоборот, про-
цветает, получив легальное прикрытие в виде 
вполне законного бизнеса. Так, например, 
проституция на Кипре официально разреше-
на, однако большинство женщин — мигрант-
ки, которых заманили обещаниями хороших 
зарплат, в итоге отобрав паспорта и факти-
чески сделав рабынями. Похожая ситуация и 
в других странах, где официально разреши-
ли проституцию. Известная правозащитни-
ца Джули Биндер, которая оказывает помощь 
ночным бабочкам уже более 20 лет, описыва-
ла положение даже в так называемых кварта-

лах красных фонарей как ужасающее. По ее 
данным, криминальные группировки исполь-
зуют легальный бизнес по оказанию секс-
услуг как ширму для торговли наркотиками в 
промышленных масштабах, а ВИЧ, сифилис и 
наркомания по-прежнему являются спутни-
ками путан и их клиентов. Помимо этого, рас-
сказы о счастливых проститутках, которые 
любят свою «работу», также далеки от реаль-
ности — на самом деле многие обслуживают 
клиентов далеко не в удобных помещениях, 
оборудованных «кнопкой безопасности», а в 
грязных переулках.

Еще более показательная ситуация 
сложилась в Германии, где либераль-
ное правительство с 2002 года лега-
лизовало проституцию, приняв закон, 
гарантирующий «сексуальным работ-
никам» те же права и обязанности, что 
и обычным труженикам. Однако по 
прошествии 22 лет понятно, что поло-
жение ни с порядком на улицах, ни с 
защищенностью самих дам полусве-
та не только не изменилось, но, по мне-
нию критиков, еще и ухудшилось.

Позорное занятие, которое попыта-
лись превратить в легальную отрасль, про-
должает порождать скандал за скандалом. 
Недавно полицией по подозрению в торгов-
ле людьми был задержан известный владе-
лец сети борделей «Парадиз» и пропаган-
дист проституции Юрген Рудлофф. На след-
ствии выяснилось, что женщин, преимуще-
ственно из Восточной Европы, в «спа-клубы» 
Рудлоффа поставляли криминальные груп-
пировки вроде байкерской банды «Ангелы 
Ада». С несчастными, по сообщениям свиде-
телей обвинения, обращались как с животны-
ми, а если они приносили мало прибыли, то 
избивали. Наказание сутенер получил весь-
ма небольшое — лишь пять лет лишения сво-
боды.

По
че

му л
ег

ал
иза

ция проституции 

кр
им

инальный шлейф
на

 З
ап

ад
е тя

нет за собой  
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В Германии сегодня насчитывается око-
ло 400 тысяч проституток, из которых 
лишь примерно 4,5 тысячи — этниче-
ские немки, а подавляющее большин-
ство происходит в основном из Укра-
ины, Польши и Чехии. Каждая вторая 
моложе 21 года. 

По данным инспектора полиции Аугсбур-
га Гельмута Спорера, обитательницы борде-
лей имеют крайне низкий уровень образова-
ния, слабы в немецком языке и частенько не 
знают, в какой части Германии они находятся. 
Спорер считает, что это подтверждает недо-
бровольный характер их попадания в секс-
индустрию.

И хотя скандал с сетью «Парадиз» стал 
одним из самых громких, он был далеко не 
единственным. Журналистское расследо-
вание «Второго немецкого телевидения» 
привело к разоблачению группы охранни-
ков общежития для беженцев, которые ста-
ли сутенерами для несовершеннолетних 
мигрантов обоих полов. Спустя менее чем 
полгода масштабный полицейский рейд по 
60 борделям позволил накрыть крупную 
сеть торговцев людьми, незаконно вывозив-
ших девушек из Юго-Восточной Европы и 
Африки.

По статистике, на конец прошлого — 
начало этого десятилетия около 80 про-
центов проституток подвергались наси-
лию и как минимум 2,5 миллиона стали 
жертвами торговли людьми. И эти циф-
ры касаются не только стран, где про-
ституция является наказуемым преступ- 
лением, но и тех, где этот бизнес вполне 
легален.

Экономическая целесообразность, на 
которую не устают напирать европейские 
неолибералы, тоже под вопросом. Можно, 
конечно, включить проституцию и торговлю 
наркотиками в ВВП, как это сделали в Ита-
лии, и получить кое-какую статистическую 

Сторонники 
легализации 
проституции 
считают, что ее  
декриминализация 
вырывает 
рынок секс-услуг 
из сонма других 
криминальных 
бизнесов и делает 
его в одночасье 
свободным ото всех 
связей с преступным 
миром. Однако 
это не так. 
Торговля людьми 
и наркотиками, 
тесно связанная 
с проституцией, 
никуда не девается, 
а, наоборот, 
процветает, 
получив легальное 
прикрытие в виде 
вполне законного 
бизнеса.

прибавку. Однако при первом таком вне-
сении в октябре 2014 года получилось, что 
весь этот серый бизнес дал в бюджет стра-
ны суммарно лишь около одного процента, 
или 15,5 миллиарда евро, причем на секс-
услуги пришлось 3,5 миллиарда.

Всего же в мире оборот услуг женщин 
с низкой социальной ответственностью в 
допандемийные времена составлял около 
200 миллиардов долларов в год. Разуме-
ется, в силу того, что в большинстве стран 
мира проституция запрещена или находит-
ся в серой зоне, подсчеты эти весьма при-
близительны. Сейчас же ситуация измени-
лась: в период COVID-19 количество клиен-
тов, независимо от того, насколько жестки-
ми были карантинные меры, упало, причем 
в некоторых странах на 70 процентов от 
уровня 2019-го. Поспособствовал этому в 
том числе и буйный расцвет всевозможных 
онлайн-сервисов, позволяющих за умерен-
ную плату воспользоваться услугами веб-
кам-моделей.

Как видим, цифры для ВВП целых госу-
дарств весьма скромные и явно не сто-
ят того, чтобы открывать ящик Пандо-
ры, узаконивая торговлю живым това-
ром и давая легальную ширму банди-
там разного уровня.

Эпоха разложения
Главные мотивы, которые толкали либе-

ральные европейские правительства на 
легализацию проституции, заключались 
в желании «десакрализировать любовь 
как интимный акт и узаконить насилие над 
душой и телом». В традиционном обществе 
связь мужчины и женщины рассматривается 
как нечто личное, возможное только в браке 
и скрепляющее отношения между супруга-
ми. Отход от этой нормы сначала через раз-
решение добрачных связей, а затем и сня-
тие моральных и законодательных запретов 
на продажную любовь приводит как к раз-

делению секса и платонических отношений, 
так и к коммерциализации плотских утех, 
превращению их в товар, который имеет 
свою цену в твердой валюте.

Такие законы, как в Бельгии или Герма-
нии, ввели определение «сексуальная услу-
га», превратив то, что должно быть таин-
ством, в еще один вид платного сервиса 
наподобие доставки пиццы или каршеринга. 
Вот только речь идет о базовых моральных 
принципах, нарушение которых ведет к раз-
рушению традиций общества и его обще-
му ослаблению. Иными словами, легальная 
проституция стоит в одном ряду фундамен-
тальных угроз западного общества вместе с 
ЛГБТ-лобби, продвижением сотен гендеров 
и отказом от христианства, которое являет-
ся универсальной базой европейской циви-
лизации. Так постепенно и постоянно идет 
открытие окна Овертона на Западе с раз-
мыванием традиционных ценностей.

В Беларуси вопрос легализации про-
ституции не стоит. До 2020 года 
нынешние беглые пытались протал-
кивать эту идею, однако белорусы в 
абсолютном большинстве отнеслись 
к ней скептически. Наше общество не 
принимает ситуацию, когда секс из 
категории интимного переходит в сфе-
ру услуг, бизнеса, а прежде порицае-
мое становится нормой жизни. 

Создание притонов и вовлечение в про-
ституцию в нашей стране наказуемо. Более 
того, Беларусь активно борется с торгов-
лей людьми и на международном уровне, 
выступив соавтором ряда соответствую-
щих резолюций ООН и имплементировав 
международное законодательство в нацио- 
нальное, создав механизм по определе-
нию жертв торговли людьми и оказанию им 
любых видов помощи: социальной, право-
вой, медицинской и психологической.

Антон ПОПОВ. /

Сегодня 
в мире 

проституток 
всех различаемых 

на Западе гендеров 
насчитывается около 

40 — 42  
миллионов. 
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Экзамен 
на государственность

Фаворитами президентской гонки 
считаются умеренные и консервативные 
кандидаты‑тяжеловесы эпохи Исламской 
революции.

Глава госдепа США Блинкен цинично 
заявил, что мир в целом выиграл от гибе‑
ли Эбрахима Раиси. Но за этими словами 
ничего не стоит.  

Политическая система Ирана уже на 
протяжении 45 лет со дня победы 
Исламской революции демонстри‑
рует свою устойчивость. Это связа‑
но со структурой самой политиче‑
ской системы, где центральную и ста‑
билизирующую роль во все време‑
на играет духовный лидер — аятолла, 
должность которого сейчас занима‑
ет Хаменеи.

Явными фаворитами президент‑
ской гонки на данный момент являют‑
ся 58‑летний Саид Джалили и 68‑летний 
Али Лариджани.

Саид Джалили имеет степень доктора 
политических наук, владеет английским и 
арабским языками. Во время ирано‑ирак‑
ской войны, будучи школьником, а потом 
студентом, служил в Корпусе стражей 
исламской революции (КСИР). В ходе бое‑
вых действий потерял правую ногу. Мно‑
го лет работал в американском и евро‑
пейском отделах МИД Ирана. В 2007 году 
даже возглавлял иранскую переговор‑
ную группу по ядерной проблеме. Поэто‑
му он не имеет никаких иллюзий на счет 
Запада, в частности США.

Сейчас Джалили является членом 
Стратегического совета по международ‑
ным отношениям, членом Совета целесо‑
образности и представителем революци‑
онного лидера в Высшем совете нацио‑
нальной безопасности Ирана. На про‑
шлых президентских выборах в 2021 году 
за два дня до голосования отказался от 
участия и поддержал Эбрахима Раиси.

Али Лариджани — бакалавр мате‑
матики и информатики, а также доктор 
философских наук. В период ирано‑ирак‑
ской войны он служил в КСИР, который 
впоследствии возглавил. В 1990‑е являл‑
ся министром культуры и исламской ори‑

ентации, руководителем Гостелерадио, 
курируя информационную политику в 
Иране.

Нового президента выберут 8 тира 
1403 года: в переводе с персидского 
календаря на григорианский — в пятни‑
цу, 28 июня.

Суверенная позиция
Традиционно в среде политологов 

принято делить кандидатов на консер‑
ваторов и реформаторов. Однако дан‑
ное деление достаточно условное. Сегод‑
ня в иранском обществе имеется весьма 
устойчивое разочарование всеми попыт‑
ками заключить сделку с Западом, кото‑
рая ничем хорошим для Ирана не закан‑
чивалась.

Условные консерваторы и реформи‑
сты выступают на совместных площадках, 
чему был свидетелем автор этих строк, 
принявший участие в памятных меропри‑

ятиях ко Дню смерти Има‑
ма Хомейни 3 июня.  

В послании аятол‑
лы Хаменеи было отме‑
чено, что гибель Эбрахима 
Раиси не должна стать препятстви‑
ем в защите со стороны Ирана всех 
мусульман и других угнетаемых 
Западом народов. То есть позиция 
Ирана по‑прежнему направле‑
на на построение многополярной 
системы международных отноше‑
ний.

Некоторые достижения иранской 
внешней политики по защите мусуль‑
манских стран и народов уже очевидны. 
Вместе с Россией Тегеран смог защи‑
тить сирийскую государственность 
от попыток гибридных атак и с рядом 
других мусульманских стран поставил 
на повестку дня вопрос защиты мир‑
ного палестинского населения секто‑
ра Газа. На этом фоне даже в грани‑
цах коллективного Запада произошел 
раскол. К примеру, Испания и Норве‑
гия призвали признать независимость 
Палестинского государства.

Цели сохранения иранской моде‑
ли развития, защиты собственных цен‑
ностей и суверенного курса являют‑
ся центральной задачей современно‑
го Ирана. Все это уже на протяжении 
45 лет победы Исламской револю‑
ции не может не раздражать Запад, 
что и привело с самого первого дня 
существования Исламской Республи‑
ки к введению против Ирана весомого 
пакета санкций.

Ответ на санкции
Однако эффект от санкций оказался 

противоположным. Имея низкую техно‑
логическую базу как итог колониально‑
го наследия шахского режима, находясь 
под санкционным прессингом, Тегеран 
был вынужден начать борьбу за техноло‑
гическую самостоятельность и суверени‑
тет. И эта работа привела к определен‑
ным успехам. Сегодня в стране произво‑
дятся практически все продукты повсед‑
невного потребления. Есть достижения 
и в промышленности. В частности, име‑
ются производства легкового и грузово‑
го автотранспорта. В этом же ряду — фар‑
макология, разработки и производство 
беспилотников, ракетостроение, системы 
радиоэлектронной борьбы. Для Беларуси 
опыт Ирана может стать полезен, так как 
он демонстрирует возможности не просто 
поддерживать имеющийся уровень эко‑
номики, а развивать ее производственные 
и технологические мощности, несмотря на 
санкционное давление.

В этой связи взаимный интерес Мин‑
ска и Тегерана очевиден. Уже имеют‑
ся договоренности на создание у нас 
совместного завода по производству 
беспилотников различного класса. 
Также Иран заинтересован в про‑
дукции машиностроения, прежде 
всего большегрузной, карьерной и 
специальной техники.

Не следует забывать и о логи‑
стическом значении Ирана не 
только для Минска, но и для все‑
го Союзного государства. В ситуа‑

ции санкций, полублокады, огра‑
ниченности использования неза‑
мерзающих портов на Черном 
море и в Калининградской обла‑

сти коридор Север — Юг, сое‑
диняющий Беларусь и Россию 

с южноиранскими порта‑
ми, становится страте‑
гически важным. Госу‑
дарствами сегодня уже 
принят ряд решений по 
модернизации желез‑

ных дорог для кратного 
увеличения проходимости 
трафика по коридору.

Отдельным направ‑
лением может стать 

у г л у б л е н и е 
гуманитарного 
сотрудниче‑

ства Белару‑
си и Ира‑
на. Тре‑
б у е т с я 
интенси‑
фикация 

работы по 
восстановле‑

нию прямого авиа‑ 
сообщения между 
Минском и Тегера‑

ном, усилению сту‑
денческого и академи‑

ческого обменов, освоению туристиче‑
ских маршрутов наших двух стран.

Взаимный интерес
Беларусь и Иран демонстрируют 

общий ценностный принцип в видении 
дальнейшего развития человечества.

 Президент Беларуси и аятолла Хаме‑
неи не раз подчеркивали централь‑
ную роль справедливости, начиная с 
межчеловеческих отношений в наших 
обществах и заканчивая междуна‑
родной повесткой дня.

Дефицит справедливости и продол‑
жение попыток западных стран навязать 
миру свои правила ставят перед госу‑
дарствами коллективного Востока зада‑
чу консолидации во имя собственной 
независимости и суверенитета. Многие 
иранские эксперты в кулуарах меропри‑
ятий высказывали идею создания анти‑
колониального и антисанкционного бло‑
ка государств, который стал бы основой 
защиты стран от давления, а также явил‑
ся бы инструментом совместного импор‑
тозамещения и технологической коопе‑
рации. Глобальные изменения последних 
лет сами тонкими мазками уже намекают 
на прообраз этого блока. Иран и Беларусь 
стоят на первых позициях по защите 
международной справедливости.

Петр ПЕТРОВСКИЙ, политолог.

Тегеран 
выстоит

В Иране  
набирает обороты 
президентская 
кампания.  
В чем ее  
особенности?

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Вы знаете ситуацию, 
в которой находится 
Беларусь. Это примерно 
та же ситуация, 
в которой находитесь 
и вы. Давление, 
оказываемое 
на наши государства, 
беспрецедентное, 
но вы уже научились 
в какой‑то степени 
этому противостоять, 
и ваш опыт для нас 
весьма важен. Что меня 
постоянно удивляет — 
что в ходе этих 
масштабных акций 
за этот период Иран 
нисколько не снизил свой 
уровень развития, а, 
наоборот, значительно 
прибавил.
На встрече с первым вице‑президентом 

Ирана Мохаммадом Мохбером, 
17 октября 2023 года.

После  
крушения  
вертолета  
и трагической  
гибели президента  
Ирана  
Эбрахима Раиси  
и сопровождающих  
его высокопоставленных  
лиц в стране было  
объявлено о начале 
внеочередной  
избирательной  
гонки. Заявки  
на участие в ней подали 
80 человек, в том числе 
и первая женщина‑кандидат. 
Однако, чтобы оказаться 
в электоральном списке, 
следует пройти жесткий отбор, 
после чего кандидаты выйдут 
на предвыборную дистанцию.

/

/
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Республиканцы недалеко ушли 
от демократов со Спящим Джо. 
«Слоны» также ориентируются на 
популизм ради голосов выборщи-
ков: во время праймериз предла-
гали использовать суперсовременные дро-
ны для выслеживания лидеров картелей 
на территории Мексики и их уничтожения в 
автоматическом режиме. Все эти «инициати-
вы» (стены, дроны, убийства, санкции) поли-
тической элиты США выступают крайними 
раздражителями для латиносов, и в особен-
ности Мексики.

Безопасность в приоритете
Большую надежду мексиканский народ 

сейчас возлагает на нового президента стра-
ны — представительницу правящей партии 
и мэра Мехико Клаудию Шейнбаум, набрав-
шую по итогам предварительного подсче-
та Национального избирательного института 
Мексики (INE) более 57,28 процента голосов.

В Мексике 2 июня прошли выборы пре-
зидента, обеих палат конгресса, ново-
го мэра Мехико и губернаторов вось-
ми штатов. Борьба велась за 500 мест 
в палате депутатов, 128 мест в сена-
те и за тысячи локальных должностей 
по всей стране. Шейнбаум стала первой 
женщиной-президентом в истории этого 
государства. Она выдвигалась от лево-
центристского блока Sigamos Haciendo 
Historia («Продолжим творить историю») 
во взаимодействии с партией MORENA 
(Движение национального возрожде-
ния) — партия левых взглядов, пред-
ставляющая действующего президента 
Лопеса Обрадора.

Оба президента относятся к современ-
ным левым, которые выступают за рефор-
мы действующей экономической и полити-
ческой системы, перераспределение в поль-
зу нуждающихся и повышение налогов для 
богатых. Шейнбаум заявляла, что сохранит 
политический курс Обрадора. Но это вызва-
но не столько ее личными симпатиями к 
прежнему президенту, сколько пониманием 
настроений народных масс.

Вопросы безопасности зачастую в Мек-
сике выходят на первое место. Только за 
эту избирательную кампанию были уби-
ты 37 кандидатов. А с 2023 по середи-
ну 2024 года жизни лишились примерно 
400 политиков. Расправы организовывают-
ся, как правило, наркокартелями. Похище-
ние людей и наркотрафик стали неотъемле-
мой частью местной политики и основными 
статьями доходов банд. С 1952 по 2024 год в 
стране пропали 114 723 человека, большин-

НАСТРОЕНИЯ

Волны беженцев
Безответственная политика США по 

насаждению государственных переворотов, 
вооруженных конфликтов, поддержке орга-
низованной преступности, наркотрафика и 
террористов в странах Латинской Амери-
ки привела в итоге к аналогичным с Европой 
проблемам. Соединенные Штаты захлест-
нули нескончаемые волны беженцев, а аме-
риканское общество (в первом эшелоне — 
молодежь) «взрывается» от потока наркоти-
ков с Юга.

Но это «не так страшно» для американ-
ского капитала, как резкий рост популяр-
ности среди жителей стран американского 
Юга левых идей и предельного стремления 
к справедливости. Латиноамериканский мир 
на грани социалистических изменений.

За последние четыре года, в период с 
2020-го по 2024-й, в США через мексикан-
скую границу перешло более 2 млн человек. 
Основной поток людей идет не из Мекси-
ки — «помогают» другие страны: Сальвадор, 
Никарагуа, Эквадор, Венесуэла.

В минувшем марте президент Мекси-
ки Обрадор заявил, что если Белый дом 
хочет решить миграционную пробле-
му, то ему нужно заплатить. Но понят-
но, что Вашингтон и бизнес-элиты нико-
му платить не собираются. Для них 
такой поток выгоден. Почему? Бежен-
цы — это не только дешевая рабочая 
сила, но и возможность выстроить раз-
личные коррупционные схемы на якобы 
«помощи» перебравшимся в США, а так-
же «заработать» на продаже этим бедо-
лагам наркотиков из той же Латинской 
Америки. В частности, в Штаты напря-
мую через Мексику идет поток фентани-
ла. В 2022 году больше 100 тыс. человек 
в США погибли от этого наркотика.

Администрация Белого дома и Джо Бай-
ден делают вид, что очень пытаются решить 
проблему с «южным подбрюшьем» США — то 
стены строят с Мексикой, то национальную 
гвардию туда отсылают, то развертывают 
целые воинские соединения на границе. Бай-
ден снизошел до Мексики и провел саммит 
лидеров стран Северной Америки в Мехико 
(т.е. президент США Джо Байден, президент 
Мексики Лопес Обрадор и премьер-министр 
Канады Джастин Трюдо). Но проблема-то 
ведь не решается, что вызывает всплески 
недовольства южных штатов вплоть до сепа-
ратистских лозунгов и готовности воевать с 
федеральными властями США (с официаль-
ным Вашингтоном).

Президент 
Беларуси  

Александр 
Лукашенко:

— Центр мировой 
экономики 
необратимо 
смещается в сторону 
развивающихся 
стран. Это 
естественно. 
Там прежде всего 
будет развитие. 
Это страны 
Азии, Африки, 
Латинской Америки 
и Ближнего Востока. 
Эти государства 
больше не желают 
быть сырьевыми 
придатками, 
источниками 
дешевой рабочей 
силы. Они хотят, 
и вполне заслуженно, 
полноценно 
участвовать 
в международном 
разделении труда. 
И добиваются 
достойной оплаты 
за свою работу.

На пленарном заседании 
II Евразийского 

экономического форума, 
24 мая 2023 года.

В чем причина 
роста популярности 
социалистических идей 
в Латинской Америке 
и как мы выстраиваем 
сотрудничество с этим 
регионом

Обострение США до предела 
конфликта в Восточной Европе 
имеет своей целью в том числе 
«оттянуть» внимание глобальных 
инвесторов от внутренних 
проблем в Северной Америке. 
Традиционно Вашингтон стремится 
демонстрировать свое лидерство 
у себя на континенте и в Южной 
Америке. Но получается это все 
хуже.

/
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ство из которых за последние 15 лет. Мек-
сика по-прежнему занимает третье место в 
мире по уровню организованной преступ-
ности. 59 процентов избирателей убеждены, 
что криминал сильно влияет на федераль-
ные власти. В стране присутствует феми-
цид — убийства на почве принадлежности к 
женскому полу. Наиболее громким случаем 
стало убийство женщин в Сьюдад-Хуаресе — 
больше 300 девушек за 10 лет.

Шейнбаум, будучи мэром Мехико, смогла 
резко снизить преступность и навести поря-
док на улицах — это дало ей сильную под-
держку избирателей в ходе выборов.

  Президент Обрадор также пытался 
бороться с коррупцией и исправлять жизнь 
в трущобах. Однако это ему не сильно уда-
лось. В 2024 году Мексику ожидает крупней-
ший дефицит бюджета за последние 24 года. 
Помимо фискальных проблем, есть и свой-
ственные для латиноамериканских стран 
социально-экономические. На 2022 год уро-
вень бедности в стране составлял 36,3 про-
цента.

Образцовые отношения
Ситуация на Юге Америки и, например, 

в Мексике достаточно непростая. Однако 
Белый дом занят не ее решением, а зара-
батыванием «бонусов» на войне с Украи-
ной. Дальнейшее игнорирование Вашинг-
тоном вопросов бедности в странах Латин-
ской Америки создает опасные тенденции 
по подрыву устоев как самих Соединенных 
Штатов, так и корпоративных и политиче-
ских элит Северной Америки.

Беларусь активно развивает взаимо-
действие с государствами Латинской 
Америки и помогает им поставками сво-
ей техники, технологий и организацией 
производств. К тому же сотрудничество 
с Минском имеет большое значение для 
наших латиноамериканских партнеров 
и с мировоззренческой, и с политиче-
ской точек зрения. 

Наша республика выступает образ-
цом того, как может быть создано социаль-
но ориентированное государство без кар-
телей, бандитов и олигархических групп, где 
активы страны работают на благо каждо-
го гражданина.

Алексей АВДОНИН, аналитик БИСИ. /
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Когда однажды вечером в октябре 2018 года Хан‑
тер Байден выехал на черном «Кадиллаке» своего 
отца и купил в оружейном магазине револьвер, это 
была, пожалуй, наименее тревожная деталь в его 

мрачной хаотичной жизни. Сегодня он признает, что был 
настолько пристрастен к кокаину, что курил его каждые 

15 минут. Одновременно он употреблял «безумное коли‑
чество алкоголя», часто нанимал проституток и одержи‑
мо рыл в интернете порнографию. Однако шесть лет спу‑
стя именно покупка пистолета, а не наркозависимость или 
дикие сексуальные привычки привели Хантера к серьез‑
ным неприятностям.

54‑летний Хантер Байден, сын Джо Байде‑
на, стал на этой неделе первым сыном дей‑
ствующего президента США, ставшим фигу‑
рантом уголовного дела.
Безусловно, чтобы осудить Хантера Байде‑
на, на начавшемся судебном процессе про‑
курорам придется убедить присяжных в 
том, что он сознательно внес ложные све‑
дения в форму, заполняемую при покупке 
оружия, чтобы обмануть магазин, продав‑
ший ему пистолет. Кроме того, им придется 
доказать, что Байден‑младший был нарко‑
маном или наркозависимым и купил писто‑
лет, отдавая себе в этом отчет.
Однако нетрудно предположить, что этот 
и еще один судебный процесс, в котором 
Хантера обвиняют в неуплате налогов (этот 
процесс должен пройти позже в Калифор‑
нии), неминуемо повлияют на ход избира‑
тельной кампании в США, где отец Ханте‑
ра является кандидатом в президенты от 
Демократической партии. Пока Джо Бай‑
ден ограничивается только общими фра‑
зами («Я президент, но я также и отец. Мы 
с Джилл любим нашего сына и очень гор‑
димся тем, каким мужчиной он стал сегод‑
ня. Стойкость Хантера перед лицом невзгод 
и сила, которую он вложил в свое выздо‑
ровление, вдохновляют нас»), но кто знает, 
как он заговорит, если к началу голосова‑
ния в США из семейной табакерки выпрыг‑
нут еще чертики?!
Хантер — сын Джо Байдена и его первой 
жены Неилии Хантер. В 1972 году его мать 
и сестра погибли в автокатастрофе. 72‑лет‑
няя Джилл Байден на этой неделе прибы‑
ла в суд, чтобы поддержать Хантера. С его 
отцом — нынешним президентом США — 
Джилл познакомилась 1975‑м, когда Хан‑
теру было всего 5 лет, поэтому, по сути, она 
его вырастила как родного ребенка.

 iДжилл Байден. iХантер Байден 
с супругой Мелиссой 
на пути в здание суда.

ДАТЫ И ЛЮДИ

6 июня
 � 425‑летие со дня рождения знаме‑
нитого испанского художника Диего 
Веласкеса. Почти всю жизнь он был 

личным худож‑
ником короля 
Филиппа IV, а 
также членов 
монаршего рода. 
Жизнь при дворе 
научила живо‑
писца постигать 
глубины челове‑
ческого характе‑
ра, скрытые под 
маской этикета. 
Это повлияло 
на формирова‑
ние Веласкеса 
как портретиста. 

Его картины необычайно реалистич‑
ны — возможно, поэтому и стали ис‑
точником для вдохновения многих 
поколений художников. Известно, что 
только Пикассо написал более 50 ко‑
пий знаменитого полотна Веласкеса 
«Менины».

7 июня
 � В этот день 1903 года в Берлине Пьер 
Кюри объявил об открытии ново‑
го химического элемента — полония, 
который в дальнейшем нашел при‑
менение в том числе в качестве 
инициатора ядерной реакции в 
американской бомбе. Сегодня этот 

химический элемент, в частности, ис‑
пользуется как источник ионизации 
воздуха на предприятиях.

8 июня
 � 75 лет назад вышло 
первое издание зна‑
менитой антиутопии 
Джорджа Оруэлла 
«1984», выдающе‑
гося литературного 
памятника футу‑
рологии и вообще 
фантастики как 
таковой. В этом про‑
изведении Оруэлл описал появ‑
ление искусственного интеллекта, а 
в целом сделал более 130 предска‑
заний. Практически все из них уже 
сбылись, свыше 100 — еще в про‑
шлом веке. Именно Оруэлл впервые 
описал устройство для наблюдений, 
технологию по преобразованию речи 
в текст, а еще процессы переписыва‑
ния истории.

9 июня
 � День рождения знаме‑
нитого утенка Дональ‑

да Дака. Его дебют 
состоялся 90 лет 
назад в корот‑
к о м е т р а ж н о м 
мультфильме «Ма‑

ленькая мудрая 
курочка». Сварливый 

утенок стал вторым 
после Микки‑Мауса 

успешным персона‑
жем Уолта Диснея. К тому 

времени Микки‑Маус был ключевой 
моделью для детей, а Дисней хотел 
персонажа, обладающего опреде‑
ленными отрицательными качества‑
ми. Кстати, популярности Дональда 
способствовало то, что зрители обна‑

ружили в нем сходство с тогдашним 
министром внутренних дел США Га‑
рольдом Айксом по прозвищу Старый 
Грубиян.

10 июня
 � В 1931 году советские пассажиры 
впервые в истории проехали в же‑
лезнодорожном вагоне СВ. Это был 

первый в сети железных дорог стра‑
ны фирменный поезд, получивший 
название «Красная стрела». 10 июня 
он отправился в 1 час 30 минут из 
Ленинграда и прибыл в Москву в 
11 часов 20 минут. Средняя скорость 
в пути по тем временам была рекорд‑
ной — 69,8 км/ч. Изначально вагоны 
«Красной стрелы» были синего цвета. 
Но потом их перекрасили в красный.

11 июня
 � Американский президент, 
ученый, философ, писатель 

Бенджамин Франклин в 1742 году 
изобрел первую компактную кухон‑
ную плиту. До ее появления во всех 
домах использовались громоздкие 
кирпичные печи с трубой по внешней 
стенке дома. Франклин применил для 
стенок печи чугун, он был гораздо 
более теплопроводным. В итоге чу‑
гунные стенки работали и котлом, в 
котором сгорало топливо, и радиато‑
ром, который грел помещение. А по‑
скольку печь имела и нагревающуюся 
верхнюю горизонтальную панель, ее 
можно было использовать как кухон‑
ную плиту.

12 июня

 � В этот день Национальный олим‑
пийский стадион «Динамо» отме‑
тит 90‑летие. За это время он менял 
свой облик несколько раз. 21 июня 
2018 года  Президент Беларуси Алек‑
сандр  Лукашенко принял участие в 
торжественной церемонии открытия 
обновленного стадиона «Динамо». Ее 
день был выбран не случайно — ров‑
но через год, 21 июня 2019‑го, именно 
на этой арене открылись II Европей‑
ские игры.  А завтра на «Динамо» сы‑
грают футбольные сборные Беларуси 
и России.


